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Políticos 
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ZFM 
e criticam 
ex-diretor 
do BC 
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com apresentações 
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Chegam em Manaus contêineres 
para abastecer indústria 

Aumentam denúncias 
contra imagens de 
abuso sexual infantil

O prefeito David Al-
meida inaugurou, na 
manhã desta quarta-
-feira (25), a Unidade 
de Saúde da Família 
(USF) Prefeito Amazo-
nino Mendes, no con-
junto Viver Melhor 3, 
zona Norte. A unidade, 
coordenada pela Se-
cretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), é a pri-
meira de 13 unidades 
de grande porte, pre-
vistas pelo plano mu-
nicipal de obras, para 
o incremento da rede 
de Atenção Primária à 
Saúde da capital. Além 
dessa, outras 60 uni-
dades de saúde já fo-
ram entregues refor-
madas, ampliadas ou 
revitalizadas na atual 
gestão.
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BERTOLDO 

Vasco precisa da 
vitória para deixar Z-4 

Pódio 15
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O Departamento de Jus-
tiça dos Estados Uni-
dos autorizou o pedido 
de colaboração policial 

internacional para investigar 
a tentativa de venda de joias 
e relógios do acervo do ex-
-presidente Jair Bolsonaro. As 
informações são do jornalis-
ta César Tralli, da GloboNews. 
O esquema foi revelado pelo 
Estadão.

Em agosto, a Polícia Fede-
ral acionou o FBI, equivalen-
te americano do órgão, para 
avançar as investigações do 
esquema internacional no país. 
O ex-presidente é investigado 
por vender presentes dados 
por delegações de outros pa-
íses. Em março deste ano, o 
Estadão revelou que Bolso-
naro levou um terceiro pacote 
de joias dadas pelo regime da 
Arábia Saudita quando deixou 
o mandato, no final de 2022.

Cid já deu informações im-
portantes para a PF sobre a 
atuação do ex-presidente no 
caso das joias, no esquema das 
fraudes nos cartões de vacina 
e da tentativa de um golpe 
de Estado após a eleição do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT)

Em outro caso, a Polícia 
Federal cruzou dados de um 
anúncio em um site america-
no especializado no leilão de 
objetos e luxo e encontrou no 
endereço itens de um kit que 
teria sido recebido pelo então 
ministro de Minas e Energia, 
Bento Albuquerque, após via-
gem à Arábia Saudita, em ou-
tubro de 2021. 

Segundo a apuração da Glo-
boNews, foi autorizada a ida 
da Polícia Federal para acom-
panhar as diligências solicita-
das nos Estados Unidos. FBI 
poderá investigar envolvidos 
no esquema, trazendo respon-
sabilidades aos envolvidos em 
outro país.

O ex-presidente foi para os 
Estados Unidos em dezembro 
daquele ano e permaneceu lá 

até março. 
No entendimento de Bolso-

naro, não há ilegalidade sobre 
o destino das joias que recebeu 
como presidente. Ele cita uma 
portaria de 2018 do ex-presi-
dente Michel Temer que tipi-
fica as pedras preciosas como 
itens personalíssimos.

 No relatório, a PF menciona 
um “Kit Rosé”, conjunto de itens 
masculinos da marca Chopard 

contendo uma caneta, um anel, 
um par de abotoaduras, um 
rosário árabe e um relógio. Os 
itens foram recebidos pelo en-
tão ministro de Minas e Ener-
gia, Bento Albuquerque, depois 
de viagem a Arábia Saudita, em 
outubro de 2021. 

O kit foi retirado do Bra-
sil no fim de dezembro por 
meio do avião da Presidência 
da República, e submetido à 

venda, em procedimento de 
leilão em 8 de fevereiro de 
2023 nos Estados Unidos. As 
joias, porém, não foram arre-
matadas. Depois da tentativa 
frustrada de venda e com a 
divulgação na imprensa da 
existência das referidas joias, 
Mauro Cid e Osmar Crivelatti 
organizaram uma “operação 
de resgate” dos bens. Com a 
decisão do TCU para que o 

FBI poderá investigar envolvidos no esquema, trazendo responsabilidades aos envolvidos em outro país

Autorizada colaboração do FBI 
para investigar joias e Bolsonaro

kit fosse devolvido ao Esta-
do brasileiro, os investigados 
devolveram os itens em 24 
de março de 2023 na agência 
da Caixa Econômica Federal, 
em Brasília.

Os investigados consegui-
ram concretizar a venda dos 
itens do chamado “Kit Ouro 
Branco”, composto por um 
anel, abotoaduras, um rosário 
islâmico e um relógio da mar-
ca Rolex, de ouro branco. Bol-
sonaro foi presenteado com 
os artigos de luxo durante sua 
visita oficial à Arábia Saudita 
em outubro de 2019.

De acordo com a PF, o re-
lógio Rolex teria sido vendido 
por US$ 68.000 nos Estados 
Unidos. Depois de efetuada a 
venda, o ex-ajudante de or-
dens depositou uma quantia 
de mesmo valor na conta de 
seu pai, Mauro Cesar Lourena 
Cid, alvo de operação da PF 
na manhã desta 6ª feira (11.
ago.2023).

Segundo a PF, o relógio foi 
tirado do Brasil de forma ilegal 
por meio de uma aeronave da 
Força Aérea Brasileira, utiliza-
da em uma viagem da comitiva 
presidencial para os Estados 
Unidos, em junho de 2022.

A PF informou que, depois 
de reportagens jornalísticas 
mostrarem que o ex-presi-
dente teria recebido um kit 
de joias, pessoas ligadas a 
Bolsonaro teriam realizado 
uma operação em 8 de mar-
ço de 2023 para resgatar as 
peças, que estavam em esta-
belecimentos comerciais dos 
Estados Unidos.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Seca é um problema do Brasil
O presidente Lula da Silva diz 

que a seca no Amazonas, que já 
atinge mais de 600 mil pessoas, 
não é só uma adversidade local, 
mas um problema do Brasil. 
Com isso, ele diz que é preciso 
encontrar uma solução para 
uma das maiores estiagens da 
história do estado. “O problema 
da seca no Amazonas não é 
um problema só de lá, é um 
problema do Brasil. O problema 
da violência no Rio de Janeiro 
não é só de lá, é um problema 
do Brasil. São problemas nos-
sos que precisamos encontrar 
a solução”, disse o presidente 
ontem (25) durante a posse 
dos membros do Conselho da 
Federação.

Sobe desaprovação
Pesquisa Genial/Quaest di-

vulgada ontem (25), mostra que 
38% dos entrevistados conside-
ram o governo do presidente 
Lula como positivo, uma queda 
de 4 pontos percentuais ante 
os 42% registrados em agosto. 
Os que consideram negativo 
subiram de 24% para 29%. Já 
os que acham que o governo é 
regular mantiveram a mesma 
taxa do último levantamento, 
29%. Não sabem ou não res-
ponderam são 4%.

O principal responsável por 
esse resultado é o Nordeste, 
segundo a pesquisa, onde os 
que avaliavam o governo como 
positivo eram 56% em agosto, 
caíram para 48% nesta edição. 

Reforma tributária
O senador Eduardo Braga 

(MDB-MA) divulgou ontem (25) 
o relatório da reforma tributária 
na Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado. O texto 
a ser entregue aos senadores 
foi alinhado com o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, na 
segunda (23).

A versão, no entanto, deve 
sofrer modificações ao longo 
das discussões legislativas. No 
parecer, Braga prevê mais verba 
para o Fundo de Desenvolvi-
mento Regional e uma trava 
para a carga tributária, seguindo 
uma equação móvel, além de 
um regime diferenciado para 
profissionais liberais, como ad-
vogados, engenheiros, conta-
dores e médicos.

Criação da Cide
Eduardo Braga (MDB), propôs 

a criação da Contribuição de 
Intervenção no Domínio Econô-
mico (Cide) para taxar em todo 
o país produtos que também 
são fabricados na ZFM.

Pela proposta, apenas as em-
presas instaladas no PIM serão 
isentas da contribuição. O obje-
tivo é garantir a competitividade 
do modelo industrial sediado 
na capital amazonense. Braga 
apresentou a primeira versão de 

seu relatório ontem (25).
O texto aprovado na Câmara 

dos Deputados previa que a 
competitividade da ZFM seria 
garantida através do imposto 
seletivo – conhecido como “im-
posto do pecado”.

‘Precisa estudar’
O deputado federal Saullo 

Vianna (União Brasil-AM), em 
pronunciamento na Câmara, na 
terça (24), rebateu de maneira 
dura e didática a declaração po-
lêmica do economista Alexan-
dre Schwartsman, que durante 
uma entrevista ao Jornal da 
TV Cultura, chamou o modelo 
Zona Franca de Manaus (ZFM) 
de ‘aberração’. “No Amazonas 
moram mais de 4 milhões de ha-
bitantes que têm direito de ter 
trabalho e renda. O senhor pre-
cisa ter uma aula de geografia 
para conhecer o seu país e uma 
aula de história para respeitar a 
ZFM e o estado do Amazonas”, 
disse em seu pronunciamento 
direcionado ao economista. 

Mais críticas
Quem também se incomodou 

com que o economista Alexan-
dre Schwartsman falou sobre 
a ZFM foi o deputado Sinésio 
Campos (PT), que não deixou 
passar em branco e usou a tri-

buna da Aleam para expressar 
sua indignação.  “Esse senhor, 
que não conhece a realidade 
do nosso povo. Esse tipo de 
gente é quem quer arrancar 
cada moeda, mas quer ter a 
floresta Amazônica preservada, 
e esquece que aqui existem ho-
mens e mulheres que precisam 
viver com dignidade. É esse tipo 
de figura que na reforma tribu-
tária querem tirar os incentivos 
da Zona Franca”, declarou o 
parlamentar.

Cota racial
O senador Plínio Valério 

(PSDB) está entre os 24 sena-
dores que votaram, nessa terça 
(24), a favor de uma emenda 
parlamentar para acabar com 
as cotas raciais e para pessoas 
com deficiência em instituições 
e universidades federais. 

A emenda, de autoria do se-
nador Flávio Bolsonaro (PL), 
foi rejeitada por 46 senado-
res, durante a votação do PL 
5.384/2020. “Não posso jamais 
votar a favor de um projeto que 
é justo, mas que comete uma 
injustiça. Em nome dos mes-
tiços do Amazonas, em nome 
dos mestiços do Brasil, eu voto 
contra esse projeto”, argumen-
ta o parlamentar.

Nostalgia
Ao ver o prefeito David Al-

meida (Avante) e o governador 
Wilson Lima (UB) inaugurarem 
obras durante o aniversário de 
Manaus, o senador Eduardo 
Braga (MDB) entrou no clima 
nostálgico e aproveitou para 
relembrar que há 12 anos en-
tregou a Ponte Rio Negro. “Há 
12 anos, entreguei à população 
uma das obras mais emble-
máticas da minha gestão no 
Governo do Estado: a ‘Ponte Rio 
Negro’, é um símbolo de uma 
cidade, que cresce e prospera; 
da capital do Norte e do coração 
da Amazônia”, disse o senador.

Efetivação de concursados
O deputado Comandante Dan 

(Podemos) apresentou, ontem 
(25), emendas ao Plano Pluria-
nual (PPA) para efetivação dos 
concursados das Polícias Militar 
e Civil; Bombeiros militares e 
Detran.

O PPA é o instrumento de 
planejamento governamental 
de médio prazo, previsto no 
artigo 165 da Constituição Fe-
deral. A versão que tramita na 
Assembleia Legislativa Estadu-
al abrange o período de 2024 a 
2027. “Eu já havia apresentado 
emendas à Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO), preven-

do a destinação de orçamento 
específico para a contratação 
dos concursados”, declarou 
Câmara. 

Mesas para PcD avança na 
CMM

De autoria do vereador Ever-
ton Assis (União Brasil), da Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM), o PL 101/2023 torna 
obrigatória a reserva de 5% de 
mesas e cadeiras para Pesso-
as com Deficiência (PcD), com 
mobilidade reduzida, pessoas 
idosas e gestantes em esta-
belecimentos que disponham 
de praça de alimentação como 
bares e restaurantes. O PL foi 
discutido e aprovado pelos ve-
readores da Câmara, em Sessão 
Plenária de ontem (25). “Nosso 
projeto está avançando e ago-
ra no seio da comissão que 
cuida sobre o comércio iremos 
aprofundar ainda mais as dis-
cussões” afirmou o vereador.

Implantação do Samu
O Juízo da Vara Única de 

Atalaia do Norte determinou 
que a Prefeitura Municipal da 
comarca implante o Samu na 
cidade. A decisão, determinada 
pela juíza Jacinta dos Santos, 
indica que o Poder Público 
deve realizar um estudo para 

a implantação do serviço num 
prazo de seis meses sob pena 
de multa diária no valor de R$ 
10 mil. A decisão julgou proce-
dente a Ação Civil Pública nº 
0600239-76.2022.8.04.2400 
proposta pelo Ministério Pú-
blico do Amazonas. 

A promotoria alegou que o 
Poder Municipal, apesar de ter 
recebido uma embarcação, tipo 
“ambulância”, não teria implan-
tado o serviço.

Parceira do Meio Ambiente
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apre-
sentou o PL nº 790/2023, que 
institui o selo Empresa Parceira 
do Meio Ambiente. A iniciativa 
distingue pessoas jurídicas que 
desenvolvam ou participem de 
iniciativas e ações que contri-
buam para a proteção do meio 
ambiente. “Precisamos buscar 
medidas que contribuam para 
a preservação do meio am-
biente. Estamos vivendo com 
temperaturas elevadas que são 
provenientes do desmatamen-
to e queimadas da Amazônia. 
Precisamos proteger a nossa 
floresta e precisamos da ini-
ciativa privada”, disse Abrahim.

Denunciado por fechar es-
colas

O prefeito de Borba, Simão 
Peixoto (PP) agora é alvo de 
denúncias do vice-prefeito da 
cidade, Zé Pedro Graça (PSD), 
que acionou o Ministério Pú-
blico Federal (MPF) pelo fe-
chamento 18 escolas munici-
pais, sendo quatro indígenas, 
abertura de quatro escolas sem 
notificação prévia, improbidade 
administrativa e desvio de re-
cursos federais do Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) no valor de 
R$ 1,1 milhão.

Zé Pedro e Peixoto estão em 
uma guerra pela cadeira da 
Prefeitura de Borba. O vice do 
prefeito também já entrou na 
Justiça com pedido de medida 
protetiva.

Cotas da UEA
Duas demandas urgentes fo-

ram tratadas ontem (25), pelo 
presidente da Aleam, deputa-
do Roberto Cidade. Na primei-
ra delas, sobre os concursa-
dos das polícias Militar e Civil, 
dos Bombeiros e do Detran, 
que reivindicam a convocação. 
Ainda durante encontro com a 
comissão de concursados, Cida-
de conseguiu confirmar reunião 
com a Casa Civil do Estado, para 
a próxima segunda-feira (30), 
às 16h.

Outro tema abordado foi 
quanto à cota de estudantes 
naturais do Amazonas nos ves-
tibulares da UEA. O STF conside-
rou inconstitucional a reserva 
de 80% para estudantes natu-
rais do Estado. 

Wilson Lima convida empresários a serem protagonistas
O governador Wilson Lima participou da instalação do Conselho da Federação, realizado pelo presidente Lula em Brasília, 

nesta quarta (25) e foi empossado como suplente na cadeira de representante da região Norte. A iniciativa atende um pleito 
dos governadores e é uma estratégia para enfrentar problemas do país, unindo os governos federal, estaduais e municipais.

A cerimônia, que aconteceu no Palácio do Planalto, também deu posse aos seus 18 membros e marcou a primeira reunião 
do colegiado. A composição é paritária aos três níveis de governo (federal, estaduais e municipais). Presidido pelo presidente da 
República, o órgão também terá outros representantes do Governo Federal e entidades municipalistas. “Essa iniciativa atende 
a nossa demanda, governadores e prefeito. E com o Conselho, temos a oportunidade de diálogo direto para encontrarmos 
resoluções mais rápidas para situações como a estiagem histórica”, avaliou Wilson Lima.

Na cerimônia, estiveram presentes o vice-presidente Geraldo Alckmin, o ministro-chefe da Secretaria de Relações Institu-
cionais (SRI), Alexandre Padilha, o ministro da Casa Civil, Rui Costa, o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, a ministra do 
Planejamento e Orçamento, Simone Tebet, governadores e autoridades do Legislativo e do Judiciário.

À Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), que é finalista, pelo 
segundo ano consecutivo, em duas categorias do 4º Prêmio Assembleia 
Cidadã, promovido pela União Nacional dos Legisladores e Legislativos 
Estaduais (Unale), com os projetos Mobilização, Inclusão e Transforma-
ção (MIT) + Cidadania e Educando pelo Amazonas, respectivamente, nas 
categorias Atendimento ao Cidadão e Projetos Especiais.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao economista Alexandre Schwartsman, ex-diretor do Banco Central do 
Brasil no governo Lula (2003), que deixou escapar esta semana a incompre-
ensão e o ódio que nutre pela Zona Franca de Manaus. E porque não dizer, 
do ódio dele à região. Formador de opinião, no Jornal da Cultura, edição 
de segunda (23), ele chamou o modelo, principal sustento econômico do 
Amazonas, de aberração. Em seguida, mostrou o que de fato o incomoda: 
não ter em São Paulo, seu estado, a indústria que hoje está no Amazonas.

Manaus, quinta-feira 26 de outubro de 2023
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Ainda precisamos promover 
a diversidade de gênero na 
Ciência, Tecnologia e Inovação?

Os milhões de Lula
Editorial

Lula não está bem. Mesmo sem levar em conta as previsões 
lúgubres que videntes e sensitivos têm feito sobre o presidente, 
é visível que ele não está bem. Desde que assumiu a presidência 
do País, são incontáveis as imprecisões e incorreções absolu-
tas em seus discursos. É tanta trapalhada verbal que Lula faz 
lembrar muito a sua pupila, a ex-presidente Dilma Roussef. 

A última do Lula foi dizer que “Não é porque o Hamas come-
teu um ato terrorista contra Israel que Israel tem que matar 
milhões de inocentes”. Reconheceu a ação do Hamas como 
terrorista, muito bem, mas, mesmo reconhecendo a gigantesca 
tragédia que é uma guerra, não é possível falar em “milhões” 
de mortos se o total da população de Gaza é de cerca de 2,4 
milhões de pessoas e Israel, sabidamente, tem tecnologia 
para fazer ataques cirúrgicos contra o Hamas, com baixo dano 
colateral. Lula joga com números como os malabaristas de rua 
brincam com seus limões. 

O gosto de Lula pelos “milhões” não é de hoje. Em julho 
desse ano, Lula disse, em entrevista à televisão, que seu 
governo reconstruiria “186 milhões de casas no Brasil”. Mas o 
Brasil tem cerca de 211 milhões de habitantes, perto de uma 
casa por habitante. É isso mesmo? Em maio, Lula disse que 
700 milhões de pessoas morreram na pandemia de Covid-19 
no Brasil. O que é isso, 700 milhões?! Quem não se lembra 
da lambança de Lula dizendo, na França, que o Brasil tinha 
25 milhões de crianças de rua? “Eu cansei de viajar o mundo 
falando mal do Brasil, gente. Era bonito a gente viajar o mundo 
e falar: no Brasil tem 30 milhões de crianças de rua. A gente 
ia citando números, sabe? Se o cara perguntasse a fonte, a 
gente não tinha, mas a gente ia citando números”.

Alguns podem considerar pitoresco, engraçado, curioso, mas, 
se pensarmos bem, o Brasil precisa de uma outra extirpe de 
políticos, de gente mais honesta e comprometida com a verda-
de, com a ética e com o bem do povo, gente com cultura geral 
mais elevada, não necessariamente de educação formal, mas 
com inteligência e não apenas esperteza e sagacidade política.

Iniciamos uma grande batalha quando falamos sobre promover 
a diversidade de gênero dentro da Ciência, Tecnologia e Inovação 
(CT&I) e, para isso, precisamos ter em mente que é fundamental 
criar ambientes mais inclusivos, equitativos e inovadores.

As mulheres estão significativamente sub-representadas na 
CT&I em todo o mundo, principalmente quando se trata de posi-
ções de liderança. Um levantamento feito pelo Grupo de Estudos 
Multidisciplinares da Ação Afirmativa (Gemaa), do Instituto de 
Estudos Sociais e Políticos da UERJ, mostra que na maioria das 
vezes, conforme as etapas profissionais se avançam e a carreira 
progride, há uma queda na participação de mulheres.

Por outro lado, um ambiente organizacional com mais diversi-
dade traz mais oportunidades. De acordo com a consultoria es-
tratégica McKinsey & Company, organizações com mais mulheres 
na liderança têm 25% mais chances de lucrar acima da média.

Ou seja, ainda precisamos, sim, promover a diversidade de 
gênero na Ciência, Tecnologia e Inovação.

De acordo com um estudo realizado recentemente pelo Ins-
tituto Identidades do Brasil (ID_BR), houve um aumento de 10% 
na diversidade de gênero nas instituições, levando ao mercado 
de trabalho uma elevação de quase 5% do número. De olho 
nesse cenário, acredito que existam estratégias que possam ser 
adotadas para alavancar esses números.

É importante provocar uma conscientização e sensibilização da 
comunidade, tanto civil quanto acadêmica, sobre a diversidade 
de gênero e os benefícios que ela traz. A meu ver, estabele-
cer políticas e metas específicas também são essenciais para 
aumentar a representação de mulheres em todas as áreas da 
CT&I, incluindo a implementação de programas de incentivo para 
recrutar e reter as mulheres em cursos e posições de liderança.

É necessário criar um ecossistema seguro e respeitoso, pro-
mover mentorias e suportes para estudantes e profissionais de 
gênero sub-representados, desempenhando um papel crucial 
no desenvolvimento de carreira e na construção de redes 
de networking para estes. Implantar uma liderança inclusiva, 
promovendo mulheres para posições de liderança acadêmica 
ou administrativa, pode inspirar e abrir caminhos para outras 
mulheres almejam posições de destaque.

Incentivar pesquisas que abordam questões de gênero também 
pode trazer empoderamento para pesquisadores entenderem 
melhor a disparidade em suas áreas de atuação. As empresas 
também podem colaborar com organizações da sociedade civil 
e engajar a comunidade, ampliando assim o impacto das ações 
de promoção à diversidade de gênero.

Acredito que se algumas recomendações forem seguidas, nós 
mulheres teremos mais espaço no CT&I, tais como: priorizar a 
integração de gênero e demonstrar intencionalidade; fortalecer o 
compromisso da liderança com a igualdade de gênero; afirmar a 
centralidade do tema para a definição de qualidade e excelência; 
abordar a sub-representação das mulheres na liderança desde 
o ensino superior; e adorar uma abordagem integrada de longo 
prazo. Estas ações podem incentivar a excelência e visibilidade 
das contribuições de uma forma nunca antes vista.

Nossa luta é para que mais mulheres tenham espaço e reconhe-
cimento, e para isso é necessário enfrentar barreiras estruturais 
e os preconceitos que impedem o progresso das mulheres, como 
a desigualdade salarial e a subvalorização do trabalho feminino. 
Para alcançarmos esse objetivo é imprescindível que as institui-
ções e pessoas se atentem ao tema, agindo intencionalmente 
para abordar o problema e resolvê-lo, mesmo que a longo prazo.

Para mim, adotar estratégias para promover equidade de 
gênero pode garantir que as mulheres tenham uma represen-
tação igualitária aos homens no CT&I, e é fundamental para o 
desenvolvimento da sociedade como um todo.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Nunca vi bandido gostar de polícia”

Desgaste de Dino compromete suas chances de 
ocupar vaga no Supremo

Dormiu no ponto
O programa de Dino só foi lan-

çado após sangria do governador 
petista Jerônimo Rodrigues, com a 
Bahia em grave crise de segurança 
pública.

Cobras e lagartos
A orelha de Dino, ardeu na reu-

nião de ontem (24) entre Lula e o 
ministro da Defesa, José Múcio. A 
questão da segurança entrou na 
pauta.

Quem aprova
O deboche e faltas de Dino a 

convocações também minaram a 
relação do ministro com parla-
mentares, que aprovam, ou não, 
indicados ao STF.

Filme queimado
Também pegou mal a execução 

dos médicos na Barra da Tijuca, 
ocorrida um dia após Dino adiar 
envio da Fora Nacional ao Rio de 
Janeiro.

Israel quer português demitido 
da chefia da ONU

O embaixador de Israel pediu que 
Antonio Gutérres se demita ou seja 
demitido da secretaria-geral das 
Nações Unidas, e não sem razão. 
O português é do tipo simpaticão 
e acabou cavando o cargo, mas 
tem sido o homem errado no lugar 
errado, como mostrou em sua total 
falta de protagonismo na guerra 
Rússia x Ucrânia. O israelense Gilad 
Erdan não está só nas críticas a 
Gutérres por apequenar o cargo 
e a ONU. Sua fala, ontem, até 
ofendeu a memória das vítimas 
dos terroristas do Hamas.

Ideias no vácuo
Gutérres justificou os atos ter-

roristas, “que não aconteceram 
no vácuo”, culpando as vítimas da 
maior chacina de judeus desde o 
holocausto.

Passando pano
De acordo com Israel e seus 

aliados, o secretário-geral da 
ONU “expressou compreensão 

pelo terrorismo e o assassinato” 
de judeus.

Gutérres dá vexame
Omisso, Gutérres nunca tomou 

qualquer iniciativa para negociar 
a paz entre russos e ucranianos. 
Sua atuação é de constrangedor 
fracasso.

Mandou bem
Mandou bem o Metrô de São 

Paulo, demitindo ou suspendendo 
ativistas que ignoraram decisão ju-
dicial e fizeram uma greve “surpre-
sa” (e covarde), dia 12, prejudicando 
centenas de milhares de pessoas.

Sem resposta
“Como explicar que Flávio Dino 

não se sente seguro dentro da Câ-
mara dos Deputados, mas se sente 
seguro no Complexo da Maré?”, 
quis saber Júlia Zanatta (PL-SC) 
após o ministro ignorar outra con-
vocação.

Fujão
O deputado Nikolas Ferreira (PL-

-MG) classificou de “grande covar-
dia” a atitude do ministro Flávio 
Dino (Justiça) que, convocado pela 
Comissão de Segurança da Câmara, 
“foge mais uma vez”.

Só aceito elogios
Flávio Dino escapou de oitiva da 

Comissão de Segurança com ofício 
ao presidente da Câmara, alegando 
ali não há “isenção” e se queixou 
de “ataques pessoais”. Como se 
oposicionista não pudesse fazer 
oposição.

São uns artistas
Uns “artistas” tentam tomar R$25 

milhões de Luiz Barsi, maior inves-
tidor da bolsa, por suposta “reco-
mendação” de compra de ações do 
IRB, de resseguros. Inspiração de 
gerações de investidores, Barsi na 
verdade foi um dos maiores preju-
dicados pela fraude que derrubou 
as ações.

Pessimismo em alta
Pesquisa Febraban/Ipespe reve-

Sargento Gonçalves (PL-RN) após Flávio Dino não ir à Câmara por ‘medo’ dos deputados

la pessimismo dos brasileiros em 
setores da economia. Os entrevis-
tados acham que, no próximo se-
mestre a taxa de juros vai aumentar 
(45%), também a inflação (45%) e 
impostos (54%).

Leis frouxas
O governador do Rio de janei-

ro, Cláudio Castro, deve se reunir 
hoje (25) com os presidentes da 
Câmara e do Senado. Pedirá leis 
endurecendo a punição de crimes 
de terrorismo, como fim da pro-
gressão da pena.

Legado da CPI
Parlamentares lançaram a Fren-

te Parlamentar Mista Invasão Zero, 
que nasceu após o fim da CPI do 
MST. O evento contou com a pre-
sença do ex-presidente Jair Bolso-
naro, que é padrinho do colegiado.

Pergunta na sinagoga
Apologia ao terrorismo não é o 

mesmo crime de apologia ao na-
zismo?

Poder sem Pudor
Prioridade de governo
O tucano Geraldo Alckmin se di-

vertia lembrando uma história da 
Câmara Municipal da sua Pinda-
monhangaba (SP). Certa vez, um 
vereador chamou o prefeito de 
“desleixado” por não reformar o 
muro do cemitério, que desabara. 
Um vereador situacionista discor-
dou, encerrando a discussão: “Con-
sertar o muro do cemitério não 
deve mesmo ser prioridade. Por 
dois motivos: quem está fora não 
quer entrar e quem está dentro 
não quer sair!”

O baixo rendimento de Flávio Dino no Ministério da Justiça virou motivo de preocupação para Lula em 
eventual indicação do socialista para o Supremo Tribunal Federal (STF). A atuação de Dino é criticada, in-
clusive e principalmente, no PT, que quer influir sobre a escolha de Lula ao STF. A pasta tem potencial para 
catapultar nomes ao Supremo, como ocorreu com Alexandre de Moraes, ex-ministro da Justiça de Michel 
Temer. Já Dino, levou dez meses para lançar um programa de segurança.

Ana Calçado
é CEO e presidente da Wylinka, organização sem fins 
lucrativos que transforma o conhecimento científico 
em soluções e negócios 
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Em recente delibera-
ção, o Supremo Tribunal 
Federal (STF) desfez os 
efeitos da lei amazo-
nense que destinava 
80% das vagas no pro-
cesso seletivo da Uni-
versidade do Estado do 
Amazonas (UEA) para 
postulantes prove-
nientes de instituições 
de ensino públicas ou 
privadas. Foi consen-
sualmente firmado o 
entendimento de que 
a política de reserva de 
quatro quintos das ca-
deiras na UEA é incons-
titucional, ao atentar 
contra o princípio que 
assegura a todos os ci-
dadãos um tratamento 
equitativo e imparcial 
no âmbito das oportu-
nidades educacionais.

Nesta quarta-feira 
(25), uma comissão 
de deputados da As-
sembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
recebeu a reitora em 

exercício Kátia Coucei-
ro, para estabelecer di-
retrizes de uma minuta 
de Projeto de Lei (PL) 
visando readequar a 
legislação amazonen-
se ao entendimento do 
STF.

Segundo o presidente 
da Aleam, Roberto Ci-
dade (União Brasil), as 
tratativas com a uni-
versidade estadual vêm 
sendo realizadas diaria-
mente com o objetivo de 
definir quais os percen-
tuais serão adotados na 
apresentação do PL de 
adequação à determi-
nação do STF. 

“Acredito que ainda 
em novembro aprova-
remos esse projeto e 
estaremos resguardan-
do o direito dos amazo-
nenses de ingressar na 
UEA. Se não pudermos 
manter esse percentual 
de 80%, trabalharemos 
para chegar o mais pró-
ximo disso”, declarou.

‘Imposto do Pecado’ vai incidir sobre extração 
de minérios e petróleo, prevê relatório

REFORMA TRIBUTÁRIA

Deputados discutem 
Lei de Cotas com UEA

O relatório da reforma 
tributária, do senador 
Eduardo Braga (MDB), 
prevê que o Imposto 
Seletivo (IS) vai incidir 
sobre a extração de pe-
tróleo e minérios, in-
dependentemente do 
destino do produto.

O texto estabelece 
para a incidência do 
chamado “imposto do 
pecado” um teto de co-
brança de 1% do valor 
de mercado do produto 
extraído.

Em seu parecer, Braga 
destaca que os “danos 
ao território nacional” 
com estas atividades 
são permanentes, o 
que configura a “socia-
lização do prejuízo”. En-
quanto isso o resultado 
econômico ficaria con-
centrada nas poucas 
empresas que exploram 
a atividade.

“Para restringir ativi-
dades poluentes e de-

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Relator destaca que atividades causam dano ao território nacional 

Wilson empossado no Conselho da 
Federação como suplente do Norte
Governador passa 
a integrar novo 
conselho, que reúne 
representantes dos 
governos federal, 
estaduais e municipais

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima participou da 
instalação do Con-
selho da Federação, 

realizado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
em Brasília, nesta quarta-
-feira (25) e foi empossado 
como suplente na cadeira 
de representante da região 
Norte. A iniciativa atende um 
pleito dos governadores e 
é uma estratégia para en-
frentar problemas do país, 
unindo os governos federal, 
estaduais e municipais.

A cerimônia, que aconte-
ceu no Palácio do Planal-
to, também deu posse aos 
seus 18 membros e mar-
cou a primeira reunião do 
colegiado. A composição é 
paritária aos três níveis de 
governo (federal, estaduais 
e municipais). Presidido pelo 
presidente da República, o 
órgão também terá outros 
representantes do Governo 
Federal e entidades muni-
cipalistas.

“Essa iniciativa atende 
uma demanda nossa, go-
vernadores e prefeitos, que 
enfrentamos diretamen-
te problemas que afetam 
a vida de quem mora nas 
cidades e estados, como a 
estiagem histórica que o 
Amazonas enfrenta. E com 
o Conselho temos a opor-
tunidade de diálogo direto 

para encontrarmos resolu-
ções mais rápidas para essas 
situações”, avaliou Wilson 
Lima. avaliou Wilson Lima.

Na cerimônia, estiveram 
presentes o vice-presiden-
te Geraldo Alckmin, o mi-
nistro-chefe da Secretaria 
de Relações Institucionais 
(SRI), Alexandre Padilha, o 
ministro da Casa Civil, Rui 

Costa, o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, a 
ministra do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet, 
governadores e autoridades 
do Legislativo e do Judiciário.

Instituído pelo Decreto nº 
11.495 de 18 de abril de 2023, 
o Conselho da Federação 
tem o propósito de enfren-
tar os problemas dos entes 

federados. O colegiado tem 
como principal atribuição 
“subsidiar e promover a ar-
ticulação, a negociação e a 
pactuação de estratégias e 
de ações de interesses priori-
tários comuns, com vistas ao 
desenvolvimento econômi-
co sustentável e à redução 
das desigualdades sociais e 
regionais” (§1º, art. 1º).

Estiagem no Amazonas
Na ocasião, o presidente 

Lula citou a severa seca 
que afeta o Amazonas, 
afirmando, entre outros 
exemplos, que a estiagem 
não é apenas um proble-
ma do estado ou da re-
gião, mas do Brasil como 
um todo, e que por isso é 
necessário diálogo e par-

Cerimônia, que aconteceu no Palácio do Planalto, também deu posse aos seus 18 membros e marcou a primeira reunião do colegiado

ceria para enfrentar essas 
situações.

Conforme dados de ter-
ça-feira (24), dia em que 
Manaus completou 354 
anos, dos 62 municípios 
do Amazonas, 59 estão em 
estado de emergência, um 
em alerta e dois em nor-
malidade, afetando 152 mil 
famílias e 608 mil pessoas.

gradantes ao meio ambiente 
é que propomos a extensão 
da incidência do imposto para 
atividades de extração, caso 
em que não interessará o 
destino do produto extraído, 
seja mercado interno ou es-
trangeiro”, escreveu o relator.

Para operacionalizar a tri-
butação sobre a extração, 

acrescentamos ao texto a 
possibilidade de estabeleci-
mento de alíquotas ad rem, 
de modo a incidir sobre a 
quantidade do produto ex-
traído, independentemente 
da receita das vendas.

Lei complementar vai re-
gulamentar a questão, se-
gundo o relator.

Apesar da permissão para 
onerar em 1%, o relator es-
clareceu a jornalistas que, 
caso este seja o entendi-
mento do legislador, a in-
cidência pode ser menor 
— inclusive para evitar a 
dupla incidência, como no 
caso de combustíveis que 
já são tributados.
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DIVULGAÇÃO

Políticos saem em defesa da 
ZFM e criticam ex-diretor do BC
Parlamentares 
amazonenses 
criticaram fala 
de Alexandre 
Schwartsman

    Marcela Estrella

Após a declaração do ex-
-diretor do Banco Cen-
tral do Brasil (BSB) Ale-
xandre Schwartsman 

de classificar a Zona Franca de 
Manaus (ZFM), como ‘aberra-
ção’, parlamentares do Ama-
zonas saíram em defesa do 
modelo econômico importante 
para o Norte.

Em entrevista no TV Cultura, 
na terça feira (24), ao ser ques-
tionado sobre as férias coletivas 
concedidas aos trabalhadores 
do Distrito Industrial, devido à 
estiagem, Alexandre respon-
deu criticando o modelo de 
desenvolvimento.

“É mais fácil perguntar: Por 
que diabos a indústria ‘tá’ lá e 
o centro consumidor está aqui? 
Porque tem uma aberração 
chamada Zona Franca de Ma-
naus. Então, depende de todos 
os modais. Bom, se fosse em um 
lugar que ficasse perto do mer-
cado consumidor, a gente não 
estaria passando por isso. Mas, 
agora eles têm mais cinquen-
ta anos para aquela indústria 
infante, na região amazônica e 
quando acabar os cinquenta, a 
gente vai ter mais cento e vinte, 
que é para dar sorte”, disse o 
economista.

Ao Em Tempo, o deputado 

federal, Amom Mandel (cida-
dania), afirmou que esse po-
sicionamento do ex-diretor do 
Banco Central expõe sua falta 
de conhecimento em relação a 
Zona Franca de Manaus.

“A localização da Zona Franca 
de Manaus e a distância dela em 
relação ao centro consumidor 
são, obviamente, uma ineficiên-
cia locativa. No entanto, ela exis-
te justamente porque o contexto 
social da região norte do país e da 
Amazônia impõe a necessidade 
de sua existência. Ao exprimir 
esse tipo de opinião, o ex-diretor 
do Banco Central do Brasil expõe 
a sua falta de conhecimento em 
relação ao programa social, que 
é a Zona Franca de Manaus, e 
que impede, por exemplo, um 
retrocesso ambiental na região 
e o desenvolvimento mais forte 

de atividades voltadas ao extra-
tivismo”, declarou.

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), ve-
reador Caio André (Podemos), 
defendeu o modelo Zona Franca 
e repudiou as falas preconceitu-
osas do economista. De acor-
do com vereador, Alexandre 
demonstrou desconhecimento 
sobre o modelo sustentável, 
que emprega mais de 500 mil 
pessoas direta e indiretamente.

“Nós vivemos em uma federa-
ção, há a necessidade da integra-
ção nacional, é isso que aquele 
cidadão não entende. Aqui não 
é um polo só de montagem, é 
o segundo polo de produção de 
aparelhos de ar condicionado do 
planeta, o maior do país; polo de 
duas rodas, polo de indústria 
plástica, temos uma indústria 

pujante que existe graças aos 
incentivos fiscais”, detalhou Caio 
André.

O presidente da CMM subs-
creveu a Moção de Repúdio nº 
417/2023, de autoria do verea-
dor Lissandro Breval (Avante), 
que manifesta repúdio às falas 
preconceituosas proferidas à 
Zona Franca de Manaus.

“Eu subscrevo a Moção, é algo 
comum a todos os vereadores, 
todos nós temos esse sentimen-
to de repúdio às palavras esd-
rúxulas por esse suposto eco-
nomista, que infelizmente deu 
essa entrevista, trazendo toda 
essa desinformação ao país”, 
detalhou Caio André

Durante a sessão plenária da 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) desta quarta-fei-
ra (25),  o deputado Sinésio Cam-

Indignação com fala de Schwartsman uniu grupos políticos no Amazonas

Rejeitado 
indicado 
ao DPU

 Em um sinal de 
insatisfação com o 
governo, o Senado 
Federal rejeitou, 
nesta quarta-feira 
(25), o nome de 
Igor Roberto Al-
buquerque Roque 
para chefiar a De-
fensoria Pública da 
União (DPU). O pla-
car foi apertado: 35 
senadores votaram 
a favor e 38 contra.

 A análise do nome 
de Igor Roque esta-
va travada há três 
meses. Igor Roque 
chegou a ser saba-
tinado na Comissão 
de Constituição e 
Justiça (CCJ) em 
julho deste ano. 

No entanto, seu 
nome passou a ser 
criticado pela opo-
sição após a DPU, 
com a anuência do 
indicado, organizar 
em agosto deste 
ano um seminário 
sobre aborto legal. 

Esse tipo de der-
rota é pouco co-
mum entre os indi-
cados para cargos 
que dependem de 
autorização dos 
senadores.

Decisão foi comunicada a Rita Serrano em reunião no Palácio do Planalto

Lula demite presidente da Caixa 
e nomeia aliado de Arthur Lira 

DIVULGAÇÃO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) demitiu 
nesta quarta-feira (25) a 
economista Rita Serrano 
da presidência da Caixa. A 
decisão foi comunicada a 
Rita em reunião no Palá-
cio do Planalto. 

Funcionária de carrei-
ra da Caixa desde 1989, 
Maria Rita estava desde 
janeiro como presidente 
da instituição. Antes, ela 
participou do Conselho de 
Administração do banco.

Em nota, o Palácio do 
Planalto confirmou que 
o novo presidente da Cai-
xa será o economista e 
servidor da Caixa Carlos 
Vieira Fernandes – que 
já ocupou cargos de con-
fiança em ministérios de 
partidos do Centrão, em 
anos anteriores.

A troca de comando da 
Caixa já vinha sendo ante-
cipado por interlocutores. 
A presidência do banco 
era cobiçada há meses 
por partidos do Centrão, 
em troca de apoio ao go-
verno Lula no Congresso.

O presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL), 
já havia afirmado que o 
comando da Caixa estava 
na negociação para am-
pliar a base parlamentar 

do Palácio do Planalto.
Os partidos querem 

também indicar subs-
titutos para as vice-
-presidências da Caixa. 
Lula e Lira, no entanto, 
ainda devem se reunir 
ao longo desta semana 
para confirmar as subs-
tituições.

O Centrão é um bloco 
de partidos que tradi-
cionalmente apoia o go-
verno federal em troca 
de cargos e recursos do 
orçamento público.

O comando da Caixa 
e de outros órgãos pú-
blicos, como os Correios 
e a Fundação Nacional 

de Saúde (Funasa), era 
reivindicado por essas 
siglas desde julho.

O novo presidente
Carlos Vieira Fernan-

des foi diretor da Fun-
cef, fundo de pensão 
da Caixa, entre 2016 
e 2019. Ele também 

já trabalhou na pró-
pria Caixa Econômica 
Federal.

Fernandes também 
foi secretário-executi-
vo dos ministérios das 
Cidades e da Integração 
Nacional durante o go-
verno da ex-presidente 
Dilma Rousseff (PT).

NOVO COMANDO SENADO

pos (PT), não poupou críticas 
ao ex-diretor do Banco Central.

“Cara de nazista, mau-caráter, 
sem-vergonha. Vem para cá, 
bandido, para você ver o quê 
que é. Esse tipo de gente é quem 
quer arrancar cada moeda. Eles 
querem ter a floresta amazôni-
ca preservada, mas esquecem 
que aqui existem homens e mu-
lheres que precisam viver com 
dignidade. É esse tipo de figura 
que na reforma tributária quer 
retirar os incentivos da ZFM”, 
afirmou o deputado. 

O deputado estadual Wilker 
Barreto (Cidadania) definiu as 
falas de Schwartsman como 
“infelizes” e anunciou que irá 
apresentar um requerimento à 
TV Cultura manifestando repú-
dio às palavras do economista.

“O Amazonas não pode ser 
norteado pela fala de um imbe-
cil. Aquele economista desco-
nhece o posicionamento estra-
tégico que o nosso estado tem 
e desconhece a importância da 
ZFM. Farei um requerimento à 
TV Cultura. Pelo menos, cha-
mem também o contraditório, 
chamem alguém que conheça 
o modelo da ZFM”, reforçou o 
político.

O ex-deputado federal Mar-
celo Ramos publicou um vídeo 
em seu perfil, em que desaprova 
a declaração do economista.

“Ele teve uma atitude desres-
peitosa com o povo do Ama-
zonas e com o Brasil. O grande 
inimigo da Zona Franca hoje é 
a ignorância, o preconceito, o 
desconhecimento da realidade 
de um país, de dimensões con-
tinentais muito diversos, com 
desigualdades regionais muito 

profundas e que, portanto, não 
cabe na cabeça de quem pensa 
que o Brasil é apenas São Paulo”, 
afirmou em um trecho do vídeo.

Em pronunciamento na Câ-
mara, na noite desta terça-
-feira (24), o deputado federal 
Saullo Vianna (União), rebateu 
de maneira dura e didática a 
declaração polêmica do econo-
mista Alexandre Schwartsman. 
Segundo o deputado, o modelo 
de desenvolvimento econômi-
co instalado em Manaus, faz 
com que os amazonenses te-
nham oportunidade de traba-
lho, de renda e entrega grande 
contrapartida para o mundo.

“No Amazonas moram mais 
de quatro milhões de habitan-
tes que têm direito de ter tra-
balho, renda, de se alimentar 
e ter sua cidadania respeitada. 
O senhor precisa ter uma aula 
de geografia para conhecer o 
seu país e uma aula de história 
para respeitar a Zona Franca de 
Manaus e o estado do Amazo-
nas”, disse em seu pronuncia-
mento direcionado a Alexandre 
Schwartsman. Ferrenho defen-
sor do modelo, Saullo ressal-
tou a importância econômica 
da ZFM para a região e para o 
país como um todo.

“Esse modelo ajuda a desen-
volver o Amazonas. Nos primei-
ros sete meses, de janeiro a 
julho, a Zona Franca de Manaus 
faturou R$ 98 bilhões, emprega 
mais de 500 mil amazonenses 
de maneira direta e indireta, 
além de dar uma contrapartida 
importante para o Brasil e para 
o mundo que é a preservação de 
mais de 90% da floresta em pé”, 
afirmou o deputado.
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Contêineres com insumos para 
abastecer indústria e comércio

STARTUP AWARDS 

Startup ‘Faço a Conta’ concorre ao título de revelação
DIVULGAÇÃO

Diretores da “Faço a Conta” investem em inovação no Amazonas

A startup amazonense 
“Faço a Conta” está prestes 
a conquistar seu primeiro 
reconhecimento nacional no 
ecossistema de inovação e 
tecnologia. A plataforma de in-
teligência de negócios, focada 
na gestão financeira, tributária 
e fiscal para micro e pequenas 
empresas (MPE’s), foi indicada 
para concorrer ao título de 
Startup Revelação do Ano do 
“Startup Awards 2023” com 
outros nove participantes.

A premiação é promovida 
há 10 anos pela Associação 
Brasileira de Startups (ABS-
TARTUPS) e tem a intenção 
de homenagear aqueles que 
contribuem com o desenvol-
vimento do cenário empreen-
dedor digital no país.

“Mesmo ainda em fase ini-
cial, mas já em tração, essa 
indicação é muito importante 

para nós. Queremos chegar 
entre os finalistas e ganhar 
esse prêmio, porque isso vai 
ajudar tanto a divulgar o ecos-
sistema do Amazonas, quan-
to também pode abrir por-
tas para investidores e para 
que outros empreendedores 
conheçam a nossa solução. 
Estamos muito felizes e con-
tamos com a ajuda de todos 
na votação”, disse o CEO da 
Faço a Conta, Jonatha Oliveira. 

Conforme o Sebrae, tração 
ou grow stage é o estágio de 
maturidade. A startup já está 
em plena operação e con-
segue validar seu plano de 
negócios com consistência. 
Já tem uma base de clientes 
solidificada e consegue atrair 
rodadas de investimentos. 
Nessa etapa, os processos são 
padronizados para se chegar a 
escalabilidade.

A solução
Plataforma de inteligência 

de negócios Foto: Divulgação 
Criada em 2020, a fintech 

Faço a Conta busca facilitar 
a vida dos empreendedores 
por meio de um sistema que 
concentra diversas funciona-
lidades no mesmo lugar, como 
controle de caixa, estoque e 
venda de produtos, emissor 
de nota fiscal, departamento 
pessoal e relatórios personali-
zados. Basta acessar as redes 
sociais @facoaconta ou o site 
www.facoaconta.com.br para 
entender como funciona.

“Identificamos que 95% 
das microempresas pagam 
imposto indevido, 59% não 
possuem gestão e 38,6% 
fecham após 5 anos. Então, 
o nosso objetivo é entregar 
uma alternativa para que eles 
consigam reduzir custos, agi-

Bruno Leão/Sedecti

Estruturas visam 
movimentar a eco-
nomia do Estado e 
impedir que as ativi-
dades da indústria e 
comércio parem

Em Tempo

Chegaram em Manaus, 
nesta quarta-feira (25), 
180 contêineres, no por-
to Chibatão, na Colônia 

Oliveira Machado, Zona Sul, com 
insumos para abastecer o co-
mércio e a indústria local. Mais 
700 contêineres vão chegar até 
sábado (28), de acordo com o 
titular da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e Infor-
mação (Sedecti), Serafim Corrêa, 
que acompanhou os trabalhos 
no porto.

“Hoje, às 7h, atracou, no 
Porto Chibatão, o empurrador 
Luiz Felipe II, que trouxe um 
comboio com 180 contêineres. 
Esses contêineres foram des-
carregados no porto Vila do 
Conde por um navio que não 
conseguiu passar no estreito 
da Costa do Tabocal, mas es-
ses contêineres estão vindo. 
Já entraram 1600 contêineres 
e esta semana chegarão mais 
700 contêineres”, informou.

O titular da Sedecti ressal-
tou que o Governo do Amazo-
nas não mede esforços para 
que a economia do estado 
cresça e que as atividades 
da indústria e comércio não 
parem.

“A chegada destes contêi-
neres mostra que não tere-
mos problemas de abasteci-
mento em Manaus. Manaus 
não parou e não vai parar. Es-
tamos todos juntos, o governo 
estadual, federal, municipal, 
empresariado, operadores 
portuários, transportadores, 
todos, em um esforço único 
para que Manaus continue 
forte e pujante”, ressalta.

“No começo do ano passado, 
tivemos algum aumento de fre-
te, operações portuárias, com-
bustíveis e uma série de fatores 
e, este ano, em um quadro muito 
mais grave deste estágio, vamos 
ter mais dificuldades, mais ope-
rações complexas vindo de por-
tos que vão ter que aportar lá no 
Pará para facilitar a chegada de 
balsa até Manaus. Vivenciamos 
uma situação atípica, porque 
nunca tivemos o Rio Negro nos 
últimos 30 anos com um calado 
tão baixo. E veja bem, que no ca-
lendário das subidas e descidas 
das águas, nós ainda teremos 
seca até dia 15 de novembro e 
somente a partir do dia 16 é que 
teremos realmente a subida das 
águas”, completou o presidente 
da Federação.

Conforme o Instituto Nacional 
de Pesquisa da Amazônia (Inpa), 
o El Niño, que prova este au-
mento de temperatura, soman-
do ao aquecimento do Atlântico 
Tropical Norte, acima da linha 
do Equador, não permite a for-
mação de nuvens, interferindo 

na falta de chuvas na Amazônia.
“A seca está impactando prin-

cipalmente nos nossos rios, os 
quais são nossas entradas, di-
ficultando a navegabilidade de 
barcos e navios. Com isso, um 
deslocamento que durava de 
cinco dias, está demorando sete 
ou oito dias, porque o barco tem 
que navegar com mais cuidado, 
devido ao calado, e isso encarece 
o custo logístico, se você estava 
pagando um frete de cinco dias, 
pagará um de oito, isso aumen-
tará o custo, que será adicionado 
ao preço dos produtos”, explicou 
a economista Denise Kassama.

Anteriormente, empresas 
apontaram que a seca poderia 
impactar em 50% a navegação, 
50% do que deveria ser trans-
portado. Em função da seguran-
ça, nos piores cenários não será 
possível pelo rio Amazonas. Em 
2022, a redução em média de 
40%. Os produtos mais afetados 
durante essa seca são os de in-
sumos básicos, como alimentos 
(arroz, congelados e resfriados), 
cimento, metais, cerâmica, por-

celanato e fertilizantes.
“Inicialmente, é importante 

percebermos, que aqui no es-
tado do Amazonas, depende-
mos muito de produtos vindos 
de outros estados, ou seja, o 
Amazonas deixa a desejar na 
produção de muitos produtos, 
principalmente alimentícios, até 
frango congelado hoje vai para o 
interior e dependemos de mui-
tos produtos, como óleo, açúcar, 
café, chapéu de palha, rede, linha 
de nylon, tudo que o cidadão 
do interior precisa”, ressaltou 
o economista Jefferson Praia.

Férias coletivas
Por falta de insumos para 

produção na indústria devido 
à seca no Amazonas, a Zona 
Franca de Manaus (ZFM) ante-
cipou as férias coletivas para 15 
mil trabalhadores. Estatísticas 
apontam que 35 empresas irão 
aderir à medida.

O Centro da Indústria do 
Estado do Amazonas (Cieam) 
anunciou que aguarda o re-
sultado de uma pesquisa para 

saber quantas empresas irão 
aderir às férias coletivas, e que 
até o momento, não há uma 
projeção do quanto isso irá 
impactar as finanças da região.

Segundo Kassama, o adian-
tamento das férias grupais 
possui pontos positivos acen-
tuados, mas é impossível igno-
rar os impactos negativos que 
a decisão trará na economia 
amazonense.

“Se impõe férias coletivas é 
porque tem alguma dificulda-
de quanto a produzir. No caso 
aqui, se você está sofrendo 
com a estiagem, provavelmen-
te não estão chegando insu-
mos, e para não deixar a mão 
de obra parada, preferiram 
antecipar as férias coletivas. 
De certa forma, isso gera um 
impacto negativo porque as 
férias significam ausência de 
produção. Se não está produ-
zindo, não está faturando, se 
não está faturando, não está 
arrecadando, então isso im-
pacta na economia”, pontuou 
Kassama.

  Titular da Sedecti, Serafim Corrêa, acompanha a chegada de insumos em Manaus

lizar seus processos internos e 
com isso, crescer o negócio de 
maneira sustentável”, afirmou.

Votação
A premiação ocorre em três 

etapas. A primeira foi a indica-
ção dos destaques pela própria 
Academia do Startup Awards, 
composta por empreendedo-
res e atores com conhecimento 
e visão geral sobre o ecossis-
tema, que interagem com os 
diferentes pilares. 

A etapa atual confere ao pú-
blico a oportunidade de votar 
nos melhores nomes já indica-
dos. O prazo encerra na próxima 
sexta-feira, 27, por meio do site 
https://www.startupawards.
com.br/ . O anúncio dos três fi-
nalistas de cada categoria deve 
ser feito no dia 31 de outubro.

Por fim, a academia define as 
colocações dos finalistas a par-

tir dos nomes mais votados. 
A premiação está prevista 
para acontecer no dia 23 de 
novembro durante o CASE 
2023 – Conferência Anual de 
Startups e Empreendedoris-
mo, realizado em São Paulo. 

Além da Faço a Conta, ou-

tros dois parceiros do Ama-
zonas também concorrem 
ao Startup Awards: Manaus 
Tech Hub (Hub de Tecnologia 
do Ano) e Jaraqui Valley (Co-
munidade do Ano). Ao todo, 
o público pode votar em 14 
categorias.

Indústria otimista
O Conselho de Desenvolvi-

mento do Estado do Amazonas 
(Codam) reúne-se nesta quinta-
-feira (26), às 14h, no auditório 
da Federação das Indústrias do 
Estado do Amazonas (Fieam), 
situado na avenida Joaquim Na-
buco, Centro, Zona Sul da cidade.

A pauta é para liberação de 
35 projetos com investimentos 
estimados em R$ 421 milhões 
e geração de 727 novos postos 
de trabalho, no período de até 
três anos, além de outros 202 
remanejados dentro da própria 
indústria que foram avaliados. 
A 304ª reunião ordinária do 
Conselho será presidida pelo 
vice-governador do Amazonas, 
Tadeu de Souza.

Dificuldades da seca
Desde junho de 2023, sofren-

do com as consequências da 
seca, o Amazonas tem dificul-
dades econômicas e de ordem 
social. No interior do Estado, 
entidades do comércio alertam 
para aumento de valores e falta 
de mercadorias.

O Presidente da Federação do 
Comércio do Estado do Amazo-
nas (Fecomércio-AM), Aderson 
Frota, explicou ao EM TEMPO 
que os baixos níveis dos rios 
dificultam a chegada e aporta-
gem dos navios em Manaus. Por 
consequência, a única alterna-
tiva, segundo o presidente, é a 
alternativa do rodo fluvial vindo 
de Belém, porque o rodo fluvial, 
vindo de Porto Velho, não conta 
com água suficiente para nave-
gar pelo rio Madeira.

“Temos uma série de fato-
res que, naturalmente, hoje se 
unem para dificultar a vida do 
povo de Manaus e, especial-
mente, do povo do interior. O 
povo do interior está sem água 
potável, está com os rios total-
mente poluídos e, por consequ-
ência, os peixes estão morrendo 
por falta de oxigênio e isso tudo 
vai atrapalhando e vai dificul-
tando e aumentando o custo e 
o preço, repercutindo de forma 
negativa na vida das pessoas”, 
declarou Frota.



Manaus, quinta-feira 26 de outubro de 2023Economia8

Projeto de Manaus para inclusão
de venezuelanos no trabalho 
“Talento Sem 
Fronteiras” é 
realizado pela 
Organização da 
Sociedade Civil 
Hermanitos

DIVULGAÇÃO

O projeto “Talento Sem 
Fronteiras: o desen-
volvimento de profis-
sionais venezuelanos 

e a inserção no mercado de 
trabalho brasileiro”, realizado 
pela Organização da Socieda-
de Civil (OSC) Hermanitos, é 
um dos finalistas do Prêmio 
Ser Humano – Ozeneide Ca-
sanova Nogueira, que ocorre-
rá na próxima sexta-feira, dia 
27 de outubro, em Guarulhos 
(SP).

Concedido pela Associa-
ção Brasileira de Recursos 
Humanos (ABRH-Brasil), o 
prêmio valoriza as melhores 
iniciativas, nacionalmente, 
em Gestão de Pessoas den-
tro e fora das organizações, 
bem como as de estímulo 
ao pensamento criativo e de 
novos talentos.

O Hermanitos está concor-
rendo a categoria “Desenvol-
vimento”, com o projeto que 
enfatiza o empreendedo-
rismo social na capacitação 
e inserção de profissionais 
migrantes e refugiados ve-
nezuelanos no mercado de 
trabalho brasileiro. O docu-
mento foi elaborado pela 
coordenadora do Projeto 

Em Tempo

OSC está concorrendo com projeto que 
enfatiza o empreendedorismo social 

lugar na categoria de “Desen-
volvimento” do Prêmio Ser 
Humano, durante o 20º Con-
gresso Amazônico de Recur-
sos Humanos (CONAMARH), 
realizado em Manaus.

O diretor presidente do 
Hermanitos, Tulio Duarte, 
ressalta que a conquista é 
fruto de uma atuação con-
junta e persistente.

“Estamos há anos pavi-

mentando este caminho e 
lutando para incluir nossos 
irmãos venezuelanos nas 
pautas da atualidade. Fica-
mos muito contentes com 
mais esta premiação, por-
que nos mostra que esta-
mos no caminho certo e traz 
visibilidade para o potencial 
dos profissionais refugiados 
contribuir para a economia 
brasileira”, destaca.

“Mujeres Fuertes”, Ana Vas-
concelos, o diretor de pro-
jetos, Anderson Mattos, e o 
diretor presidente da insti-
tuição, Tulio Duarte.

“Banco de Talentos” do 
Hermanitos é uma platafor-
ma que reúne mais de três mil 
currículos de profissionais 
em diversas áreas e realiza 
cursos de qualificação que 
contribuem para o desenvol-
vimento desses profissionais, 
além de orientação sobre o 
mercado de trabalho e pre-
paração para entrevistas. 
Também promove a sensi-
bilização das empresas para 
a oferta de vagas e inclusão 
de profissionais venezuela-
nos. Tudo isso por meio de 
um fluxo que possibilitou 
a inclusão de mais de 700 
profissionais no mercado de 
trabalho.

Um dos projetos de desta-
que do Hermanitos, o “Jóve-
nes en Acción”, voltado para 
a empregabilidade, é focado 
em adolescentes e jovens ve-
nezuelanos. A iniciativa atua 
na qualificação profissional 
para que possam acessar 
programas de aprendizagem, 
gerando a oportunidade de 
sua primeira experiência pro-
fissional. A jornada dura apro-
ximadamente três meses e 
engloba vários cursos impres-
cindíveis para um excelente 
profissional como informáti-
ca, habilidades interpessoais, 
educação financeira, além de 
orientação vocacional e curso 
de português.

Em agosto, a instituição 
também ficou em segundo 

Doação de água e alimentos 
para afetados pela seca

A Eneva, empresa responsá-
vel pelo maior empreendimento 
privado no Amazonas nos úl-
timos 30 anos, diante da seca 
recorde na Amazônia, realizou, 
nesta semana, uma série de do-
ações para as cidades afetadas 
no interior, como Itacoatiara, 
Silves e Itapiranga. 

No total, a empresa entregou 
mil garrafões de água para a 
região e três mil cestas básicas. 
A doação aconteceu com o apoio 
da Defesa Civil, que ajudou na 
organização e na entrega dos 
alimentos e da água potável para 
os moradores da região.

Em Itacoatiara, terceira cidade 
do Estado a quebrar o recorde 

de seca neste ano, de acordo 
com dados do Serviço Geológi-
co Geológico do Brasil (SGB), o 
rio Amazonas ficou abaixo de 1 
metro, registrando a pior seca da 
cidade em 25 anos de medição.

Silves e Itapiranga abrigam as 
operações do Complexo Azulão 
da Eneva, que leva investimen-
tos de R� 5,8 bilhões para a re-
gião, com geração de até 5 mil 
empregos indiretos no pico das 
obras. Além disso, a construção 
do Complexo Azulão impulsiona 
o desenvolvimento econômico e 
social dessas cidades, gerando 
empregos, estimulando o co-
mércio local e fortalecendo a 
infraestrutura.

ENEVA

Empresa entregou mil garrafões de água e três mil cestas básicas

Sabor da comida e o preço do prato não são os aspectos mais determinantes 

Experiência e ambiente são prioridades 
para clientes de bares e restaurantes

A maior pesquisa sobre alimen-
tação fora do lar já realizada com 
consumidores no Brasil revelou as 
características consideradas mais 
importantes na hora de decidir pelo 
bar ou restaurante. Surpreenden-
temente, o sabor da comida e o 
preço do prato não são os aspectos 
mais determinantes na escolha.

Com mais de 6 mil responden-
tes em todas as regiões do país, 
o levantamento feito pelo Sebrae 
em parceria com a Associação Bra-
sileira de Bares e Restaurantes 
(Abrasel) mostrou que a limpeza e 
a higiene nas instalações (32,4%), 
a cordialidade, educação e conhe-
cimento dos atendentes (17%) e 
o ambiente do estabelecimento 
(12,4%) são os fatores mais pre-
ponderantes.

A pesquisa mostra ainda que, no 
dia a dia daqueles que frequentam 
bares e restaurantes, a maior parte 
(93%) opta por consumir refeição e 
bebidas no próprio estabelecimen-
to e 66,3% afirmam comer fora de 
duas a cinco vezes por mês. Quan-
do consultados sobre as maiores 
motivações para sair de casa, os 
entrevistados puderam escolher 
múltiplas respostas e as preferidas 
foram: ir a alguma celebração/fes-
ta (76,6%) e conversar/se divertir 
com amigos (76,3%).

Para o presidente da Abrasel, 
Paulo Solmucci, os resultados da 
pesquisa trarão contribuições sig-
nificativas nos processos de toma-
da de decisão dos empreendedores 
do setor e de formuladores de 
políticas públicas.

“O nosso objetivo com esse movi-

DIVULGAÇÃO

PESQUISA
DIVULGAÇÃO

mento é gerar produtividade e 
estamos otimistas com os da-
dos apresentados. Não temos 
dúvidas de que os resultados 
trarão uma contribuição de-
finitiva para melhorar os am-
bientes de negócio no país”, 
afirma.

O presidente do Sebrae, Dé-
cio Lima, concorda que a pes-
quisa revela direcionamentos 
importantes para os empreen-
dedores que atuam no setor de 
alimentação fora do lar.

“Trata-se de um dos seg-
mentos mais importantes de 

pequenos negócios. São em-
preendedores que atuam nas 
comunidades, nos bairros e 
nos grandes centros, gerando 
emprego e renda. Além dis-
so, sabem que a inovação e a 
sustentabilidade são fatores 
essenciais para atrair as pes-
soas que buscam momentos 
de lazer quando saem de casa 
para fazer uma refeição. Isso 
passa, necessariamente, pelo 
cuidado e pela qualificação de 
toda a equipe”, disse Décio 
Lima, presidente do Sebrae 
Nacional.

Hermanitos atua no desen
volvimento de pro-

fissionais venezuelanos



Em Tempo

Como parte das ações em co-
memoração dos 354 anos de 
Manaus, o prefeito David Al-
meida inaugurou, na manhã 

desta quarta-feira (25), a Unidade de 
Saúde da Família (USF) Prefeito Ama-
zonino Mendes, no conjunto Viver 
Melhor 3, zona Norte. A unidade, co-
ordenada pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), é a primeira de 13 
unidades de grande porte, previstas 
pelo plano municipal de obras, para o 
incremento da rede de Atenção Pri-
mária à Saúde da capital. Além dessa, 
outras 60 unidades de saúde já foram 
entregues reformadas, ampliadas ou 
revitalizadas na atual gestão.

“A cobertura de saúde, quando nós 
assumimos, era de aproximadamen-
te 47%. Hoje, nós já estamos che-
gando em 81%, e com a inauguração 
das nossas novas unidades porte 4, 
como essa, nós vamos ter cobertu-
ra plena na cidade de Manaus nos 
vazios assistenciais. Aqui, nós temos 
várias equipes, temos consultórios 
médicos, consultórios odontológi-
cos, temos a farmácia, temos a car-
teira de serviços completa. Então, é a 
transformação da saúde na cidade de 
Manaus. Hoje, Manaus é uma cidade 
bem cuidada, e essa é a maior obra 
da prefeitura”, disse Almeida.

O novo estabelecimento, constru-
ído no modelo de Parceria Público-
-Privada (PPP), com investimentos 
de R$ 6 milhões, tem 1.200 metros 
quadrados de área construída e 59 
ambientes distribuídos em dois an-
dares. O prédio foi desenhado para 
oferecer melhor acessibilidade e 
mais conforto e segurança aos ser-
vidores e usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS).
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Unidade é referência 
para 14 mil pessoas 
residentes nos conjuntos 
Viver Melhor 1, 2 e 3, no 
bairro Lago Azul

DIVULGAÇÃO 

Prédio tem 1.200 metros quadrados de área construída e 59 ambientes distribuídos em dois andares

Nova USF tem capacidade 
para 18 mil consultas por mês

 
Referência
A unidade será referência para 14 

mil pessoas residentes nos conjuntos 
Viver Melhor 1, 2 e 3, no bairro Lago 
Azul, oferecendo a carteira completa 
de serviços de atenção básica, o que 
inclui consultas médicas em clínica 
geral e pediatria, consultas de en-
fermagem e odontológicas, planeja-
mento reprodutivo, pré-natal, imuni-
zação, controle e acompanhamento 
de hipertensão e diabetes, exames 
laboratoriais e exames específicos, 
como o preventivo do câncer do colo 
do útero, teste do pezinho e testes 
rápidos para sífilis, HIV e hepatites 
virais.

Na USF também, haverá dispen-
sação de medicamentos, inclusive 
antibióticos e outros medicamentos 
controlados, e o desenvolvimento 
dos programas de controle da tu-
berculose, da hanseníase e do ta-
bagismo. Com ações de atenção à 
saúde da criança, do adolescente, do 
adulto e do idoso, a USF vai realizar, 
ainda, acompanhamento das condi-
cionalidades de saúde dos programas 
sociais.

“Essa aqui era uma área de grande 
vazio assistencial que, a partir de hoje, 
muda completamente sua realidade. 
Essa unidade tem uma ampliação dos 
serviços, a dispensação de medica-
mentos, que inclui também remédios 
controlados e antibióticos que não 
tem em unidades menores. Aqui nós 
temos também a coleta de exames 
laboratoriais, inclusive com exames 
diferenciados, temos o teste do pe-
zinho e temos a prova tuberculínica, 
além de todo o planejamento repro-
dutivo da mulher que pode ser feito 
aqui”, explicou a titular da Semsa, 
Shádia Fraxe.

As equipes serão responsáveis pelo 
atendimento na própria unidade e 
também pelas visitas domiciliares de 
rotina, dentro da Estratégia da Famí-
lia, para acompanhamento dos que 
residem em sua área de abrangência. 

A USF vai funcionar de segunda a 
sexta-feira, das 7h às 17h, e o acesso 
dos usuários aos serviços ofereci-

OUTUBRO ROSA 

Estudos indicam 500 novos casos no estado apenas este ano

Campanha orienta mulheres na busca por cuidados com saúde
Redação

O câncer de mama é o tipo 
mais comum desta doen-
ça entre as mulheres, com 
impacto em suas vidas, de 
seus entes queridos e de 
toda a sociedade. No Amazo-
nas, estimativas do Instituto 
Nacional do Câncer (Inca) 
indicam 500 novos casos no 
estado apenas este ano.

A ginecologista do Hospital 
Nilton Lins (HNL), Soledad 
Borborema, ressalta que a 
mobilização e a conscien-
tização gerada pela cam-
panha ‘Outubro Rosa’, é 
importante para a quebra 
de tabus e para o encoraja-
mento das mulheres a bus-
carem assistência médica, o 
que se reflete no aumento 
significativo do número de 
pacientes que procuram os 
consultórios da unidade de 
saúde no período.

A especialista acrescenta 
que a detecção precoce – 

DIVULGAÇÃO

feita principalmente pelo au-
toexame periódico – aumenta 
as chances de tratamento e 
cura, e em muitos casos, sem 
a necessidade até mesmo de 
tratamentos como a quimio-
terapia.

“O ‘Outubro Rosa’ é um lem-
brete constante da necessidade 
de cuidar da saúde das mulhe-
res durante todo o ano. Além 
do autoexame fora do período 
menstrual, é fundamental re-
alizar anualmente exames de 
ultrassonografia e de mamo-
grafia, a partir dos 40 anos”, 
acrescenta Soledad.

Útero
A ginecologista também alerta 

que além do câncer de mama, 
as amazonenses devem estar 
atentas para o câncer de colo de 
útero. Segundo o Inca, o Estado 
lidera as estimativas nacionais, 
com média de 31,71 casos para 
cada 100 mil mulheres (taxa 
quatro vezes superior à de São 
Paulo) e até 2026, 1,8 mil novos 

casos devem ser diagnostica-
dos.

Soledad destaca que ao con-
trário da mama, a doença no colo 
do útero pode ser prevenida e 
evitada por meio da vacina con-
tra o HPV (Vírus Papilomavírus 
Humano), que é disponibiliza-
da gratuitamente pelo Sistema 
Único de Saúde desde 2014 para 
meninas e meninos de 9 a 14 
anos, e para mulheres adultas.

A especialista destaca ainda a 
importância de uma vida saudá-
vel e equilibrada, com a prática 
frequente de atividades físicas, 
não fumar e de uma alimenta-
ção natural e pobre em açúcar.

Exames exclusivos
O Hospital Nilton Lins realiza 

semanalmente atendimentos 
ginecológicos em sua sede no 
bairro Parque das Laranjeiras, 
na zona Centro-sul de Manaus, 
mediante agendamentos de 
consultas pelo WhatsApp (92) 
3643-2133. Além dos atendi-
mentos particulares, o HNL pos-

dos será por meio de agendamento 
realizado presencialmente, como já 
ocorre nas demais unidades assis-
tenciais da Semsa.

 
Novo padrão
A USF Amazonino Mendes é a pri-

meira unidade de porte 4, totalmente 
construída na atual gestão municipal. 
Seus 59 ambientes, divididos nos dois 
pisos do prédio, incluem oito consul-
tórios clínicos, quatro consultórios 

odontológicos, consultório farma-
cêutico, três recepções com sala de 
espera, farmácia e salas para estoque 
de medicamentos, de coleta para 
exames laboratoriais, inalação, ob-
servação, preparo, vacina, curativo, 
procedimentos e escuta qualificada. 
A unidade também conta com esco-
vódromo, ambientes para lavagem 
e esterilização de materiais e am-
bientes para procedimentos admi-
nistrativos, como almoxarifado, copa, 

vestiários e também um auditório.
A unidade segue um novo padrão 

estabelecido para a rede de assis-
tência à saúde, com capacidade 
para incorporar, em sua estrutura, 
os serviços das chamadas “casinhas 
de saúde”, de 32 metros quadrados, 
consideradas inadequadas na atu-
alidade e que deixarão de existir à 
medida em que forem inauguradas 
as unidades de porte 4 nas diferentes 
regiões geográficas da capita. 

sui convênio com os planos 
You Saúde, Fundo de Saúde 
do Exército (Fusex), Ordem dos 
Advogados do Brasil e Tribunal 
de Justiça do Amazonas.

O hospital também dispõe de 
pacotes de exames exclusivos 
para o público feminino, que 
incluem consultas ginecoló-
gica com acompanhamento e 
retorno, hemograma comple-

to, glicose, teste de tireoide e 
hormônios, exame de Papani-
colau, preventivo e ultrassons 
das mamas e transvaginal.

Para as futuras mamães, o 
HNL desenvolveu o pacote 
pré-natal, com vários exames 
para doenças como sífilis, ru-
béola, hepatite B, C e HIV e que 
também inclui tipo sanguíneo 
e hemograma completo.
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Homem é preso e R$ 97 mil 
apreendidos em operação
Foram cumpridos 
mandados de busca 
e apreensão, que 
resultaram na 
apreensão de R$ 
97,5 mil e pistola

DIVULGAÇÃO

O Amazonas, por meio 
da Secretaria de Es-
tado de Segurança 
(SSP-AM), participou 

da operação “Efeito Helicóp-
tero”, deflagrada, nesta quar-
ta-feira (25), em Pernambu-
co, de combate ao tráfico de 
drogas.  Para o Estado foram 
enviados dois mandados de 
busca e apreensão, que fo-
ram cumpridos em Manaus, 
resultando na apreensão de 
R$ 97,5 mil em espécie e na 
prisão de um suspeito por 
posse ou porte ilegal de arma 
de uso restrito.  

A SSP-AM participou da 
operação com efetivos da 
Secretaria Executiva Adjun-
ta de Inteligência (Seai), De-
partamento de Repressão 
ao Crime Organizado (DRCO) 
da Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) e com o Coman-
do de Operações Especiais 
(COE) da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM).

Durante o cumprimento das 
ordens judiciais foram apre-
endidos R$97,5 mil em espé-
cie e um homem foi preso em 
flagrante pela posse ou porte 
ilegal de uma pistola calibre 
9 milímetros.

Em Tempo

Operação
A operação foi desencade-

ada pela Polícia Civil de Per-
nambuco em parceria com 
a Diretoria de Operações 
Integradas e de Inteligência 

da Secretaria Nacional de 
Segurança Pública (DIOPI/
SENASP), por meio do Proje-
to Impulse, inserido no Pro-
grama Nacional de Enfren-
tamento às Organizações 

Criminosas do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública 
(ENFOC/MJSP).

A ação, realizada em ou-
tros 12 estados da Federação, 
investiga uma organização 

criminosa atuante no tráfico 
de drogas, financiamento do 
tráfico e lavagem de dinhei-
ro. Ao todo, a ação mirou em 
cerca de 100 alvos com man-
dado de prisão e de busca 

em todo o Brasil. São 140 
alvos investigados, 66 man-
dados de prisão temporária 
de 30 dias e 84 buscas e 
apreensões domiciliares em 
todo país.

Escolas particulares, fa-
culdades e cursos em ge-
ral devem ficar atentos à 
atualização de cadastro 
para garantir o benefício da 
meia-passagem a seus es-
tudantes. O processo inicia 
no dia 1º de novembro e se 
estenderá por todo o mês. 
A renovação do cadastro 
deve ser feita no site es-
colas.sinetram.com.br, em 
uma ação promovida pela 
Prefeitura de Manaus, por 
meio do Instituto Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
(IMMU).

Para ter acesso ao siste-
ma, os responsáveis pelas 
escolas devem entrar no 
site e clicar no item “Acesso 
administrativo” e, depois, no 
item “Esqueci a senha” e in-
formar o e-mail cadastrado 
para receber nova senha de 
acesso. A partir daí, devem 
preencher as informações 

solicitadas.
Para garantir o benefício, 

os responsáveis pelas ins-
tituições de ensino devem 
preencher formulário com 
informações, como nome 
da unidade de ensino/razão 
social; nome fantasia para 
sociedades empresariais; 
CNPJ; número de Alvará 
(estabelecimento privado); 
Sistema Integrado de Ges-
tão Educacional do Amazo-
nas (Sigeam), entre outros 
dados.

Essa é a primeira fase do 
novo formato de cadastro, 
que será totalmente auto-
matizado a partir do próxi-
mo ano.

Após a atualização cadas-
tral, a prefeitura, via IMMU, 
irá promover um treina-
mento com os responsáveis 
pelas escolas para orientá-
-los sobre como fazer o ca-
dastro dos estudantes.

Ação solidária distribui sopa 
em comunidade da Zona Leste 

SOPÃO

Atualização de cadastros 
para meia-passagem

Nesta quinta-feira (26), 
às 19h30, aproximadamente 
200 moradores em situação 
de insegurança alimentar, 
na comunidade Luiz Otávio, 
bairro Monte das Oliveiras, 
zona Norte de Manaus rece-
bem o Sopão, ação social que 
reúne amigos e empresas 
comprometidas com o bem-
-estar social.

Além de sopa, pão e água, a 
proposta é também dedicar 
um tempo de cada um para 
conversar com os morado-
res, ouvir suas inquietações 
e dar um pouco de carinho, 
trocar experiência.

A ação social batizada de 
Sopão nasceu da reunião de 
amigos e se transformou em 
um projeto envolvendo tam-
bém algumas empresas. O 
Grupo Nova Era é um dos 
parceiros da ação e respon-
sável por transformá-la em 
um projeto, com tarefas es-
tabelecidas dentro da área 
de atuação de cada um. 

O Nova Era, por exemplo, 
fornece todos os insumos 
necessários à preparação da 
sopa. “É uma ação que nos 
proporciona participar de um 
projeto que atinge de forma 
positiva a comunidade”, afir-
ma o diretor do Grupo, Luís 
Araújo.

TRANSPORTE 
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‘Sopão’ serve aproximadamente 200 pessoas em situação de vulnerabilidade

A coordenadora do RH do 
Nova Era, Letícia de Paula, que 
também participa da coorde-
nação geral da ação, conta que 
tudo começou na enchente 
deste ano, quando houve vários 
pontos de alagação e desabri-
gados, na cidade.

“No começo, foi um grupo 
de amigos que se mobilizou 
para levar alimento para essas 
famílias Depois tomou outra 
proporção e, a cada ação, con-
seguimos ampliar o número de 
pessoas atendidas. Começou 
com 100 pessoas e já chega-
mos a 200”, relata.

No papel desempenhado por 
cada parceiro, outras empre-

sas emprestam sua organiza-
ção e empenho para que tudo 
seja realizado com sucesso. 
Os alimentos são preparados 
na cozinha do DMN Estaleiro, 
com a participação de volun-
tários. “Nós temos uma forma 
de ver a vida que é a de fazer o 
bem, contribuir para melhorar 
o mundo à nossa volta e es-
tamos empenhados nisso”, diz 
o gerente-geral do estaleiro, 
Celio Ediel. “O amor pode mudar 
o mundo e essa mudança vem 
com atitude”, reafirma.

“As pessoas envolvidas nessa 
ação participaram de um trei-
namento específico, chamado 
Leader Training. Não é a pri-

Operação investiga organização criminosa atuante no tráfico de drogas, financiamento do tráfico e lavagem de dinheiro

Renovação deve ser feita no site escolas.sinetram.com.br

meira ação que fazemos, 
começou antes mesmo 
da parceria”, explica Cintia 
Lima, parceira do projeto 
e que trabalha com per-
formance de pessoas e 
negócios.

“No Leader Training tra-
balhamos muito com essa 
visão de construir um pro-
jeto de vida, em que a ação 
social e o voluntariado fa-
çam parte do dia a dia”, 
explica. O Leader Training 
é responsável por aglutinar 
as pessoas e fazer a logísti-
ca da ação, como recolher 
os insumos utilizados e as 
embalagens, levar para a 
cozinha e, depois, distribuir 
os alimentos na comunida-
de escolhida.

Em todas as etapas já 
realizadas as comunidades 
beneficiadas foram esco-
lhidas entre as mais caren-
tes da cidade. Os coordena-
dores fazem contanto com 
lideranças locais e definem 
para quem serão destina-
dos os alimentos, atenden-
do aos critérios e eleger 
os mais necessitados. Até 
o final do ano, mais uma 
ação deverá ser realizada, 
no final de dezembro e a 
expectativa é que o número 
de pessoas seja maior.
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De janeiro 
a setembro, 
Safernet 
recebeu 54.840 
novas denúncias

volvimento infantil. E reafirma 
o impacto das desigualdades 
sociais no desenvolvimento 
das crianças”, destacou.  

A pesquisa mostra que a 
frequência de crianças com 
risco de não atingir seu pleno 
potencial de desenvolvimento 
no Brasil é de 10,1% entre os 
menores de 3 anos e de 12,8% 
entre maiores de 3 anos. “Tudo 
isso mostra a necessidade de 
priorizar crianças em situação 
de vulnerabilidade. ” 

O estudo utilizou como 
amostra 13.425 crianças me-
nores de 5 anos em 13 capitais, 

incluindo o Distrito Federal, em 
2022, com predomínio das fai-
xas etárias de 37-48 meses 
(21%) e 49-59 meses (19%), 
sendo 51% do sexo feminino. 
Em 79,6% dos casos, a mãe era 
a cuidadora principal.  

Para cada criança, foi aplica-
do um conjunto de questões 
relacionadas a habilidades e 
comportamentos esperados 
para sua faixa etária a partir 
de quatro domínios, relacio-
nados às habilidades motoras, 
cognitivas, de linguagem e so-
cioemocionais. 

Saúde 
Os dados mostram que 

14,8% das crianças não foram 
atendidas por uma equipe de 
saúde em sua primeira sema-
na de vida – uma recomenda-
ção da Organização Mundial 
da Saúde e do próprio Mi-
nistério da Saúde. “Isso tem 
impacto direto na redução da 
mortalidade e no aumento das 
taxas de amamentação”, des-
tacou Sônia. 

Nutrição adequada 
A pesquisa também indica 

que apenas 57,8% crianças 

menores de 6 meses estavam 
em aleitamento materno ex-
clusivo, outra recomendação 
da OMS e da pasta, em razão 
dos impactos para o desenvol-
vimento cognitivo e o desen-
volvimento global da criança. 

Aprendizagem 
Os números revelam que 

24% das crianças menores de 
3 anos não tinham nenhum 
livro infantil ou de figuras no 
domicílio, conforme relato dos 
cuidadores. “É preciso traba-
lhar essas orientações junto 
às famílias que, muitas vezes, 

Marcello Casal Jr.

Denúncias de abuso sexual infantil 

 Da redação

 

Crianças de famílias be-
neficiárias de progra-
mas de transferência de 
renda, famílias que es-

tão em insegurança alimentar 
e famílias onde as mães têm 
menor grau de escolaridade 
têm risco aumentado para um 
desenvolvimento aquém do 
esperado. O alerta é do Projeto 
Pipas – Primeira Infância Para 
Adultos Saudáveis, divulgado 
nesta última quarta-feira (25) 
pelo Ministério da Saúde em 
parceria com a Fundação Ma-
ria Cecília Souto Vidigal.  

Para a coordenadora de Saú-
de da Criança e do Adolescente, 
Sônia Venâncio, os dados cor-
roboram outros estudos que 
apontam a influência das con-
dições socioeconômicas sobre 
o desenvolvimento infantil. 

“Esse conjunto de resultados 
pode nos ajudar a aprimorar 
as ações que a gente vem de-
senvolvendo na saúde, na edu-
cação e na assistência social, 
visando a melhorar o desen-

Rússia e China vetam resolução 
dos EUA sobre guerra de Israel 

Governo reestrutura comissão 
nacional de casos HIV/Aids 

A resolução dos Estados 
Unidos sobre a guerra de 
Israel foi vetada pela Rússia 
e pela China em votação 
no Conselho de Segurança 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU) nesta última 
quarta-feira (25). Os Emira-
dos Árabes Unidos também 
votaram contra a propos-
ta, enquanto 10 membros 
votaram a favor e dois se 
abstiveram (Brasil e Mo-
çambique).

Proposta americana foi 
construída focada no “di-
reito de autodefesa” de Is-
rael e sem apelos por um 
cessar-fogo, mas pausas 
humanitárias. O rascunho 
dos EUA falava apenas em 
“pausas humanitárias” para 
o acesso de insumos bási-

cos, como água, alimentos, 
combustíveis e medica-
mentos, à população civil 
na Faixa de Gaza.

Antes da votação, a repre-
sentante dos EUA na ONU, 
Linda Thomas-Greenfield, 
afirmou que o documento 
era “forte e equilibrado” e 
que tinham se engajado 
em dialogar com todos os 
membros do Conselho para 
modificações no texto.

Ela pontuou também que 
“o voto por essa resolução 
envia a mensagem que to-
dos os reféns precisam ser 
libertados imediatamente, 
sem condições” e que mais 
ajuda humanitária é neces-
sária em Gaza.

Por fim, a diplomata res-
saltou que são precisos

“passos concretos” para 
evitar expansão do confli-
to para além de Gaza e 
de um trabalho conjunto 
para diminuir o armamen-
to e financiamento do Ha-
mas, visando um futuro 
“onde dois Estados de-
mocráticos possam viver 
em paz.

Em seguida, o repre-
sentante da Rússia, Vasily 
Nebenzya, criticou o do-
cumento proposto pelos 
americanos, destacando 
que seria “politizado” e teria 
objetivo apenas de garantir 
a situação política dos EUA 
na região.

Nesta quinta-feira (26), a 
Assembleia-Geral da ONU 
se reúne para debater o 
conflito no Oriente Médio.

Virais e Infecções Sexu-
almente Transmissíveis 
(Coge), que foi retomada 
pelo Ministério da Saúde em 
julho deste ano, e por outros 
órgãos de saúde. Também 
haverá participação de re-
des e movimentos da so-
ciedade civil, assim como de 
conselhos de profissionais 
que atuam na área. Cada 
membro terá mandato de 
dois anos e poderá ser re-
conduzido.

O documento que institui 
a comissão prevê também a 
participação de convidados 
de órgãos e entidades pú-
blicos ou privados e espe-
cialistas para as discussões 
técnicas, elaboração de 
documentos e orientações 

sobre temas relacionados 
a finalidade do grupo. As 
reuniões ordinárias acon-
tecerão duas vezes ao ano, 
ou por convocação extra-
ordinária.

A primeira versão da CNAi-
ds foi criada em 1986, com 
o nome Comissão Nacional 
de Aids, sempre com o ob-
jetivo de reunir sociedade 
civil, governo e comunida-
de técnica científica para 
assessorar na elaboração 
de políticas públicas de 
saúde. Ao longo dos anos 
a comissão passou por al-
gumas transformações na 
sua constituição e também 
nos objetos de debate, com 
a inclusão de outras infec-
ções nos debates e análises.

ORIENTE MÉDIOSAÚDE PÚBLICA

Conselho de Segurança da ONU, na sede da organização em Nova York

   Crianças estão acessando internet cada vez mais cedo e por mais dispositivos

Medida foi publicada no Diário Oficial da União

REUTERS

MARCELO CAMARGO

não reconhecem essa impor-
tância no desenvolvimento da 
criança”, explicou Sônia. 

Tempo de tela 
Outro dado de destaque é 

que 33,2% das crianças meno-
res de 3 anos assistem a pro-
gramas ou jogam na televisão, 
no smartphone ou no tablet 
por mais de duas horas diárias. 

Disciplinas punitivas 
O estudo também mostra 

que 33% e 35% de cuidado-
res de crianças menores de 
3 anos consideram que gritar 
com elas ou dar umas pal-
madas nas mãos, nos braços, 
nas pernas ou no bumbum 
são medidas necessárias para 
educá-las. 

Estimulação 
Por fim, a pesquisa indica 

que 75,6% das crianças meno-
res de 3 anos foram envolvidas 
por outro membro da família 
em pelo menos quatro ativi-
dades de estímulo, como ler 
ou olhar livros, contar histó-
rias, cantar, passear, jogar ou 
brincar nos últimos três dias. 

Ao todo, 42,8% dos cuida-
dores de crianças menores de 
3 anos relataram nunca ter 
recebido informações sobre 
desenvolvimento infantil por 
profissionais da saúde, educa-
ção ou assistência social. “Isso 
sinaliza que a gene precisa 
trabalhar intersetorialmente”, 
concluiu a coordenadora do 
ministério. 

O Ministério da Saúde 
reestruturou, nesta última 
quarta-feira (25), a Comis-
são Nacional de HIV/Aids, 
Tuberculose, Hepatites 
Virais e Infecções Sexu-
almente Transmissíveis 
(CNAids) com o objetivo de 
elaborar políticas públicas 
proteção e promoção da 
saúde, no Sistema Único 
de Saúde (SUS). A medi-
da foi publicada no Diário 
Oficial da União.

Além de subsidiar os ór-
gãos de saúde sobre as 
políticas públicas, o grupo 
vai promover a articulação 
entre setores do gover-
no, da sociedade civil e 
deverá elaborar relatórios 
periódicos com propostas 
e encaminhamentos que 
serão apresentados à Se-
cretaria de Vigilância em 
Saúde e Ambiente do Mi-
nistério da Saúde.

A comissão será coorde-
nada pelo Departamento 
de HIV/Aids, Tuberculose, 
Hepatites Virais e Infec-
ções Sexualmente Trans-
missíveis e composta por 
35 membros com respec-
tivos suplentes. São re-
presentantes da Comissão 
de Gestão em HIV/Aids, 
Tuberculose, Hepatites 

na internet crescem 84%
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Sessões do 
musical serão 
realizadas 
neste final de 
semana 

tudo para alertar o cardume.
Conforme o produtor cul-

tural Tércio Silva – diretor do 
espetáculo e fundador da Cia 
Buia Teatro, ao lado da atriz, 
figurinista e artista visual Maria 
Hagge, que compõe o elenco 
e também assina o figurino 
da peça –, a fábula trata de 
temas cruciais, como a busca 
por aceitação e a importân-
cia da amizade, e questiona a 

ética de ações predatórias e a 
manipulação de informações.

“Exploramos este trabalho 
com um olhar carinhoso sobre 
as infâncias, buscando valori-
zar a presença e a criança como 
protagonista neste espaço. 
Muitos colaboradores queri-
dos se uniram a essa pesquisa, 
dedicados ao propósito de fa-
zer teatro com autenticidade e 
generosidade. Este espetáculo 

nos convida a refletir sobre a 
nossa sociedade e suas com-
plexidades”, pontua.

Emoções & Reflexões
Com músicas criadas por 

Tércio e Gustavo Kurlat, a 
adaptação contemporânea 
da obra original de Brecht 
marcou o encerramento do 
Festival de Férias 2023, re-
alizado no Teatro Amazonas 

em janeiro deste ano, e ain-
da compôs a programação 
do XVII Festival de Teatro 
da Amazônia, que ocupou os 
espaços culturais da cidade 
até o último dia 15.

Agora, o público terá a opor-
tunidade de assistir ao es-
petáculo mais duas vezes no 
Buia Teatro, localizado na rua 
Dona Libania, nº 300, Centro 
(em frente ao Local Hostel). 

Os ingressos podem ser ad-
quiridos pelo WhatsApp (92) 
98281-4711, sob o valor de R$ 
25 (meia) ou R$ 50 (inteira).

Tércio deixa claro que a 
jornada de Bertoldo é capaz 
de encantar toda a família. 
“É uma experiência que mexe 
com as emoções e convida 
o público a refletir, inde-
pendentemente da idade”, 
salienta.

DIVULGAÇÃO

‘Bertoldo’ encerra mês das 
crianças com apresentações 

Apresentações acontecem no espaço da Cia, a partir de 18h

Da redação

 

O último fim de semana 
do mês das crianças 
será repleto de muita 
música e diversão gra-

ças à apresentação de “Bertol-
do – O Tubarão que queria ser 
gente”. Produzido pelo grupo 
amazonense Buia Teatro, o 
espetáculo que mergulha nas 
riquezas da infância contará 
com sessões no sábado (28) 
e no domingo (29), a partir 
de 18h, no espaço cultural da 
companhia localizado no cen-
tro da capital.

Inspirado em um conto do 
dramaturgo, romancista e po-
eta alemão Bertolt Brecht, o 
musical infanto-juvenil conta 
a história de um tubarão que, 
influenciado pelo misterio-
so professor Ninguém, tenta 
prender peixes em gaiolas para 
ensiná-los a nadar tranquila-
mente em sua direção. No en-
tanto, o destemido professor 
Alguém e um peixinho sagaz 
percebem o perigo e fazem de 

Pump Black Party traz show 
internacional de drones 

Espetáculos gratuitos celebram
diversidade musical brasileira 

Os preparativos para o 
aniversário de dez anos do 
maior Halloween do Bra-
sil estão a todo vapor. A 
PUMP Entertainment está 
preparando inúmeras sur-
presas para o grande pú-
blico que vai comparecer à 
Pump Black Party, no dia 1º 
de novembro, na Arena da 
Amazônia, em Manaus.

Além de grandes nomes 
da música, um super pal-
co com um telão de alta 
resolução com aproxima-
damente trinta metros de 
altura e projeções super-
-realistas farão parte do 
espetáculo que está sendo 

preparado.
Porém, as grandes no-

vidades desta edição não 
estarão somente no palco, 
mas também no ar! Um su-
per show de drones vindo 
diretamente de Dubai está 
sendo preparado para a 
apresentação do Alok, que 
traz a Manaus 300 drones.

Será a primeira vez que 
um show desta magnitude 
vai ser apresentado na 
Amazônia. Parte do públi-
co brasileiro conferiu esta 
apresentação de drones 
no The Town e no Show do 
Século, em Copacabana.

“O público pode esperar 

uma experiência hipnoti-
zante com cores vibrantes 
causando uma sensação 
de magia e admiração. É 
um orgulho pra PUMP ser 
pioneira mais uma vez. Pre-
cisamos mostrar que as coi-
sas também são possíveis 
na Amazônia”, afirma Ber-
nard Teixeira, CEO da PUMP 
Entertainment.

Os ingressos para o ani-
versário de dez anos da 
PUMP Black Party – Edição 
Halloween estão à venda 
nas lojas Via Uno dos gran-
des shoppings da cidade 
e também pelo site www.
ingressofly.com.

Nesta quinta-feira (26), 
o Teatro Amazonas recebe 
os espetáculos “Forrozin” e 
“Por Um Mundo Melhor”, 
protagonizados pelos alu-
nos do Liceu de Artes e Ofício 
Claudio Santoro. A atração, 
que traz estilos musicais 
distintos, inicia às 20h com 
o intervalo de dez minutos 
entre os espetáculos, e a 
entrada é gratuita.   

Interpretado pela Or-
questra de Repertório Po-
pular e o Núcleo de Dança 
do Liceu, “Forrozin”, abre a 

programação da noite. Com 
a regência de Ênio Prieto, 
a primeira atração reúne 
uma seleção de obras de 
um dos gêneros musicais 
mais simbólicos da cultu-
ra brasileira, representado 
pelas composições de Luiz 
Gonzaga, Dominguinhos, Si-
vuca, entre outros. 

“Nós pensamos que o 
repertório do forró pos-
sui muita riqueza musical, 
que exige muita habilida-
de técnica e interpretativa. 
Por isso nós escolhemos o 

HALLOWEENTEATRO AMAZONAS

Inovação tecnológica será apresentada pela primeira vez na região Norte, no maior Halloween do Brasil

Alunos do Liceu Claudio Santoro interpretam músicas de forró

DIVULGAÇÃO
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forró para ser a estrela 
maior desse espetáculo”, 
afirmou o maestro Ênio 
Prieto. 

Após dez minutos de 
intervalo, o palco do Tea-
tro Amazonas recebe “Por 
Um Mundo Melhor”, com 
o Coral Infantojuvenil do 
Liceu e o Quarteto de Cor-
das. No repertório, estão 
clássicos como “What a 
Wonderful World”, “We 
Are The World” e “Viva 
La Vida”. A proposta da 
segunda atração é trazer 
ao público reflexões so-
bre a valorização do belo 
e a gratidão pela vida.

O Liceu de Artes e Ofí-
cios Cláudio Santoro é 
uma escola de artes gra-
tuita criada por iniciativa 
do Governo do Amazo-
nas, e administrada pela 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, visan-
do democratizar o acesso 
à educação artística. Para 
mais informações sobre 
os dois espetáculos, o pú-
blico pode acessar o site 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa (cultu-
ra.am.gov.br) ou as redes 
sociais (@culturadoam).
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

Mister Manaus César Mainart 
fez parte da entrega de brinquedos para 
as crianças do Gacc-Am ( Grupo de apoio à 
Criança com Câncer). “Foi uma experiência 
incrível, gostaria de agradecer o convite do 
amigo Waisser Botelho, e dizer que estou 
com coração transbordando de tanto amor e 
carinho. Voltarei outras vezes e estarei sem-

pre a disposição” Disse o Mister.

Pedro Sampaio 
é uma das atrações nacio-

nais do maior Hallowe-
en do Brasil. Pump 
Black 2023, que 
promete o maior show 
de efeitos de todos 
os tempos, jamais 
vistos em Manaus. 
Acompanhe tudo 
pelas redes sociais 

@pumpmanaus

Buteco Manaus 2023 
terá shows de Gusttavo Lima, Simone 

Mendes e Bruno & Marrone Evento as-
sinado pela Fábrica de Eventos aconte-

ce no dia 2 de dezembro, na Arena da 
Amazônia. Já com ingressos 

disponíveis para o público, 
a edição deste ano do Bu-

teco divulgou o line-up 
da festa que acontece 

no dia 2 de dezembro, na 
Arena da Amazônia.

Guto Albuquerque e a Miss Manaus 
Dayse Castro forma convidados para o aniver-
sário do João King no Rio de Janeiro dia 28 de 
outubro. Manaus sendo bem representada no 

Carnaval e na noite Carioca.

O Tradicional Forró do Bagaça
comemora 22 anos de história nesta 
sexta-feira 27 de Outubro no Axerito Bar 

(Adrianopolis).

A profissional de educação física e estudiosa da 
neurociência Adélia Paiva fará palestra em prol das 

Crianças dA APAE MANAUS Sábado em Manaus.
Palestra: Desenvolvimento pessoal e profissional 

Data: 28/10/23 
Local: APAE Manaus 

Entrada 1 alimento não perecível

Elizeu Júnior mais conhecido popularmen-
te como STARBOY, DE COXIM-MS MATO GROS-
SO DO SUL iniciou a carreira no motocross aos 
14 anos de idade !e com 18 anos comecei na mo-
dalidade freestyle motocross ( uma rampa de 
21 metros de distância que joga 14 metros de al-
tura, e lá no ar faço as manobras. Atualmente 
AQUI EM MANAUS ,finalizando uma temporada 
DE SHOWS. Acompanhe nas Redes Sociais @

starboy_fmx

*Show de lançamento do Videoclipe “Você e Eu” 
de Gabriel Fonseca, receberá público no Casa-
rão de Ideias neste sábado (28.10)* O cantor e 
compositor Gabriel Fonseca está preparando 
um super show acústico que acontecerá dia 28 
de outubro (sábado), apartir das 19h, no Casa-
rão de Idéias para o lançamento do videoclipe 
da sua segunda música de trabalho “Você e Eu” 
, que foi gravado no mês de julho, através do 
apoio do edital Thiago de Mello - Novos Talen-
tos, Manauscult, com direção de Albelly Cristi-

ne, roteiro/direção de arte Cacau Calderaro. 

Pedro Lucas 
Carvalho Cas-
telo Branco-
em Amazo-
nense que aos 
11 anos come-
çou a cantar 
em pequenos 
shows e po-
cket shows 
e a música 
se tornou 
uma grande 
paixão para 
ele.  Aos 14 
anos lançou 
sua primeira 
música “esti-
lo fada” que 
hoje tem 100 
mil visualiza-
ções no You-
Tube e agora 
canta em um 
novo projeto 
chamado “os 
meninos do 
xote” no qual 
é vocalista, 
a banda vem 
conquistando 
corações.  Re-
des sociais @

ploficial_



Vasco precisa da 
vitória em casa 

para espantar 
o ‘fantasma da 
Segundona’, que 

ronda o time 

Amazonense é promessa no karatê mundial 
BOLSA ESPORTE  

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

No Dia Mundial do Karatê (25), a 
Secretaria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel) destaca a trajetó-
ria do atleta amazonense Carlos 
Faria, que aos 17 anos já possui 
um currículo impressionante na 
modalidade. Com o apoio do Go-
verno do Amazonas, por meio do 
Bolsa Esporte Estadual, o atleta 
da Seleção Brasileira de Karatê 
se prepara para sua primeira par-
ticipação na categoria adulta, na 
etapa da Liga Mundial de Karatê, 
que acontece em novembro, em 
Portugal.

“Sob a orientação do governador 
Wilson Lima, estamos potenciali-

zando jovens atletas do esporte 
amazonense, como Carlos Faria. 
Sabemos que o investimento por 
meio do Bolsa Esporte Estadual 
é uma estratégia promissora que 
tem capacitado novos nomes para 
representar o esporte amazonen-
se em diferentes modalidades”, 
disse Jorge Oliveira, secretário da 
Sedel.

Focado, o atleta se prepara para 
duas competições importantes 
nas próximas semanas, a primeira 
delas é o Campeonato Brasileiro 
de Karatê, que acontece de 12 
a 16 de novembro, na cidade de 
São Bernardo do Campo, em São 
Paulo. A segunda é a sua estreia 
na categoria adulta na Série-A da 

1ª etapa da Liga Mundial de Karatê, 
que será realizada em Portugal, de 
24 a 26 de novembro.

“O Amazonas é longe de tudo 
e o Bolsa Esporte Estadual nos 
auxilia a arcar com algumas des-
pesas de viagem, alimentação e 
equipamentos. Fico muito feliz e 
grato por esse apoio do Governo 
do Amazonas, significa que todo 
nosso esforço no esporte está 
sendo reconhecido”, destacou 
Carlos.

 O amazonense começou sua 
jornada esportiva aos cinco anos 
de idade. Hoje, aos 17, ele já con-
quistou inúmeras medalhas e tí-
tulos nacionais e internacionais. 
Atualmente, Carlos Faria é inte-

grante do Bolsa Esporte Estadual 
e detentor de sete títulos brasi-
leiros em todas as categorias de 
base, uma conquista impressio-
nante para um jovem de sua idade. 
Além disso, ele tem se destacado 
como parte da Seleção Brasileira 
de Karatê nos últimos cinco anos.

Uma das maiores conquistas 
de Carlos Faria foi o título de 
Campeão Pan-Americano na ca-
tegoria sub-14. Sua jornada no 
Pan-Americano também inclui 
o vice-campeonato na categoria 
Júnior e o terceiro lugar na cate-
goria Júnior 16-17 anos. Além disso, 
Carlos conquistou o título de Cam-
peão Sul-Americano duas vezes 
na categoria Júnior 16-17 anos.

Carlos Faria é a promessa do 
karatê amazonense em com-
petições internacionais 

GILVAN DE SOUZA/CRF
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O Vasco enfrentará o 
Internacional nesta 
quinta-feira (26), às 18h 
(de Manaus), em São 

Januário, pela 29° rodada do 
Campeonato Brasileiro. O jogo 
é de extrema importância para 
o Cruzmaltino, que necessita 
de uma vitória em casa para 
sair da zona de rebaixamento e 
iniciar com pé direito uma se-
quência de confrontos diretos 
no Brasileirão que pode decidir 
a permanência da equipe na 
primeira divisão.

Para a partida, o Vasco pode 
contar com o apoio de uma velha 
superstição dos fãs de futebol: 
a lei do ex. Em todo o elen-
co cruzmaltino, composto por 
40 atletas, 5 deles já vestiram 
a camisa do Internacional em 
outra oportunidade. São eles: 
Praxedes, Zé Gabriel, Jair, Rossi 
e Gabriel Dias.

Desses atletas, alguns vem 
tendo destaque com o Vasco. Zé 
Gabriel, por exemplo, se tornou a 
titular absoluto na equipe desde 
a chegada de Ramón Diaz, em 
grande reviravolta na sua car-
reira. Praxedes também é titular 
da equipe e muito se especula 
uma compra do Cruzmaltino no 
fim do ano, pelo valor de 26 
milhões de reais.

Rossi era um dos principais 
jogadores da equipe antes de se 
machucar. O ponta vem tendo 
problemas físicos nas últimas 
partidas e busca se recuperar 
o quanto antes para ajudar o 
Vasco a sair da zona de rebai-
xamento. Jair e Gabriel Dias são 
reservas, sendo que o primeiro 
entra constantemente nos jo-
gos, enquanto o segundo se 
recupera de mais uma lesão 
sofrida.

A partida entre as duas equi-
pes no primeiro turno terminou 
em 2 a 1 para o Colorado, na 
partida que antecedeu o jogo 
contra o Goiás, responsável pela 
demissão de Maurício Barbieri. 
Desde então, o Vasco se encon-
trou no Campeonato Brasileiro e 
vem em uma grande campanha 
de recuperação sob o comando 
de Ramón Diaz.

Em Tempo

Léo Jardim quer 
fechar gol no 
jogo contra o 
Internacional 

Na Libertadores, o Inter de Cou-
det venceu o Bolívar, na altitude de 
La Paz, no jogo de ida das quartas 
de final. Contra o River Plate, na 
ida das oitavas, perdeu por 2 a 1 
no Monumental de Nuñez. Diante 
do Fluminense, na ida das semis, 
empatou em 2 a 2 no Maracanã.

A necessidade de melhorar o 
retrospecto fora de casa foi res-
saltada por Coudet logo depois da 
goleada por 7 a 1 sobre o Santos, no 
último domingo (22), no Beira-Rio. 
Vídeo de bastidores, divulgado pelo 
clube, revelou a conversa do treina-
dor com seus atletas no vestiário.

“Sempre estamos cobrando o 
que precisamos. Já na quinta ne-
cessitamos ganhar fora, trocar os 
números que temos fora. Como 
vínhamos falando na semana, jogo 
a jogo. […] Vasco na cabeça, três 
pontos mais que precisamos”, des-
tacou Coudet.

Inter quer se afastar do Z-4
A importância de um bom resul-

tado em São Januário também é 
reforçada pela situação do Inter no 
Campeonato Brasileiro. Na 12ª co-
locação, com 35 pontos, o Colorado 
abriu cinco do próprio Vasco, que 
está em 17º, com 30, e é o balizador 
da zona de rebaixamento neste 
momento. Em caso de derrota, a 
distância voltaria a diminuir.

Mais do que isso, para ainda so-
nhar com vaga na Libertadores, o 
Colorado precisa engatar sequên-
cia de vitórias. No momento, nove 
pontos separam o Inter do Grêmio, 
maior rival, que é o último time 
dentro do G-6.

Bustos vira preocupação 
Naturalmente, depois do 7 a 1, 

a ideia do treinador colorado era 
repetir a escalação, com o time que 
considera ideal. Porém, isso pode 
não ser possível. O lateral-direito 
Bustos, que marcou um dos gols 
contra o Peixe, saiu mais cedo do 
treinamento da tarde de terça-
-feira (24) com dores no tornozelo 
e é dúvida para a partida.

O problema é que Hugo Mallo, 
outro lateral-direito do elenco, se 
recupera de lesão muscular. Sem os 
dois, as alternativas passam a ser o 
zagueiro Igor Gomes e o volante Rô-
mulo, que já atuaram na lateral em 
outros momentos desta temporada.

Otimista 
O desafio do Internacio-

nal no jogo contra o Vas-
co da Gama, é melhorar o 
retrospecto fora de casa 
no Campeonato Brasileiro. 
A última vitória colorada 
longe de seus domínios 
na competição completa 
quatro meses nesta quar-
ta-feira (25).

No dia 25 de junho, ainda 

treinado por Mano Me-
nezes, o Inter venceu o 
América-MG por 2 a 1, pela 
12ª rodada. Os gols foram 
marcados por Jean Dias, 
que ainda não foi utiliza-
do por Eduardo Coudet, e 
Alemão, que já deixou o 
clube. Desde então, foram 
sete partidas fora de casa 
no Brasileirão, e nenhuma 
vitória.

Coudet ainda não venceu 
fora de casa 

Em seis desses jogos o 
Inter teve o comando de 
Coudet, que retornou ao 
clube em julho. Após três 
derrotas e três empates, 
o treinador argentino per-
segue a primeira vitória 
fora de casa no Brasileirão 
nesta segunda passagem 
pelo Inter.

• RB Bragantino 0 x 0 Inter-
nacional – 23/07/2023
• Botafogo 3 x 1 Internacional 
– 12/08/2023
• Flamengo 0 x 0 Internacio-
nal – 26/08/2023
• Goiás 0 x 0 Internacional – 
02/09/2023
• Athletico-PR 2 x 1 Interna-
cional – 21/09/2023
• Bahia 1 x 0 Internacional – 
18/10/2023

Vasco aposta na ‘lei do ex’ 
para vencer Internacional 
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Brasil conquista mais 
medalhas de ouro no Pan

Remador Lucas Verthein se tornou o primeiro brasileiro campeão no remo skiff individual 

Em Tempo

Mais um dia de Pan-Americano e 
mais uma medalha de ouro para o 
Brasil. No entanto, o feito de Lucas 
Verthein na manhã desta quarta-

-feira (25) vai além de um bom desempenho. 
O remador se tornou o primeiro brasileiro 
campeão no remo skiff individual na história 
dos Jogos Pan-Americanos.

Lucas fez uma ótima final, sendo muito 
consistente durante todo percurso da prova. 
Após sacramentado o resultado e o ouro 
confirmado, ainda na água, o brasileiro não 
se conteve e foi às lágrimas.

Ao final da prova, Lucas falou sobre o que 
a vitória representava para ele.

“Esse resultado representa tudo, represen-
ta um marco na história do remo brasileiro. 
Queria agradecer todo mundo que esteve 
envolvido nessa vitória, não tem como nume-
rar e nem descrever. (...) É histórico, é para o 
Brasil e agora eu quero mais. Quero Paris e 
quero a medalha olímpica”, disse o remador.

Além de Verthein, a brasileira Beatriz Car-
doso também “medalhou” nessa prova no 
feminino. A remadora foi medalha de prata 
no Remo Skiff Individual Feminino.

As conquistas são as primeiras do Brasil no 
remo nesses Jogos Pan-Americanos. 

Mais medalhas 
O Brasil garantiu mais oito medalhas nos 

Jogos Pan-Americanos de Santiago. No boxe, 
seis medalhas foram asseguradas com as clas-
sificações conquistadas nesta terça-feira (24). 
Duas medalhas de bronze foram conquistadas 
no Badminton.

Nas quartas de final do boxe, nenhum lu-
tador brasileiro foi derrotado. Foram quatro 
avanços para as semifinais em categorias 
femininas e dois nas masculinas. A primeira 
classificação foi de Abner Teixeira, que supe-
rou o mexicano Javier Hernandez por decisão 
unânime na categoria acima de 92 quilos.

Caroline de Almeida bateu a panamenha 
Yuliett Asprilla na categoria até 50 quilos. 
Tatiana de Jesus venceu a equatoriana Hellen 

Michelle. Ambas vitórias foram por decisão 
unânime.

Bárbara dos Santos e Viviane dos Santos 
também confirmaram vitória diante de Maria 
Altagracia e Kimberly Gittens, respectivamen-
te. As duas garantiram ao menos um bronze 
para o Brasil.

Michael Douglas fechou o dia perfeito do 
boxe brasileiro com uma vitória apertada, por 
3 a 2, sobre o venezuelano Jose Keymberth.

Beatriz Ferreira 
A campeã pan-americana de Lima (2019) 

Beatriz Ferreira, segue em grande fase. A 
brasileira derrotou a costariquenha Pamela 
Valdivia, por nocaute técnico ainda no pri-
meiro round, garantindo assim, nova medalha 
pan-americana, agora nos Jogos de Santiago 
2023. Ao chegar nas semifinais da categoria 
até 60 quilos, a boxeadora garantiu ao menos 
a medalha de bronze. Além do pódio garantido, 
Bia também já carimbou o passaporte para os 
Jogos Olímpicos de Paris 2024. 

“Vou ter que ser uma guerreira. As meninas 
também estão com vontade de ser campeã 
pan-americana, mas eu estou firme, pre-
parada, e vou para cima para buscar esse. 
A competição ainda não terminou. Tirei um 
caminhão das costas (com a vaga olímpica), 
mas estou na briga para trazer essa medalha 
dourada”, contou Bia, campeã em Lima 2019.

Com 10 semifinais já garantidas, o boxe 
brasileiro faz história nos Jogos Pan-Ameri-
canos de Santiago 2023. Lembrando que, na 
categoria, até mesmo os atletas que perdem 
seus confrontos nas semifinais saem com a 
medalha de bronze assegurada. 

Vendo que a fase especial não é apenas pes-
soal, Bia Ferreira comentou o grande momento 
da modalidade:  “Fico muito emocionada, sei 
o quanto todo mundo se dedicou, o quanto a 
gente treinou, o quanto nos preparamos. Fico 
muito feliz de ser parte desse time e estar nesse 
momento histórico da equipe”, comemorou.

Badminton
O dia rendeu duas medalhas para o Brasil. 

Juliana Vieira e Sânia Lima foram derrotadas na 
semifinal pelas norte-americanas Annie Xu e Ker-
ry Xu por 2 sets a 0, com parciais de 21/7 e 21/18.

Nas duplas mistas, Sânia Lima voltou à 
quadra ao lado de Davi Silva para enfrentar 
os norte-americanos Vinson Chiu e Jennie Gai. 
Os brasileiros começaram bem e conseguiram 
vencer o primeiro set, mas acabaram sofrendo 
a virada. No final, os norte-americanos ven-
ceram por 2 sets a 1, com parciais de 20/22, Rebeca Andrade conquistou medalha de ouro no Pan 

21/16 e 21/16.

Ginástica 
Ela vence, vence e vence. Rebeca Andrade 

confirmou o favoritismo mais uma vez e levou 
o ouro no salto nos Jogos Pan-Americanos 
de Santiago, no Chile. Com duas acrobacias 
beirando a perfeição, a ginasta brasileira adi-
cionou mais uma medalha dourada na coleção 
e agora completou o álbum de conquistas com 
vitórias nas Olimpíadas, no Mundial e no Pan. 
Com mais de oito décimos de distância da 
nota da paulista, o pódio foi completado por 
Jordan Chiles, dos Estados Unidos, e Natalia 
Escalera, do México.

Última a se apresentar, Rebeca já sabia a 
pontuação a ser batida. No primeiro salto, a 
ginasta cravou o movimento e já abriu com 
um notão para assumir a liderança: 15.333. 
Mesmo assim, ela não deixou a peteca sair e 
fez mais uma ótima acrobacia para conseguir 
14.633. A média final de 14.983 foi suficiente 
para garantir o ouro e colocar o Brasil no lugar 
mais alto do pódio da ginástica artística no 
Pan-Americano pela primeira vez desde Jade 
Barbosa em 2007.

O desempenho resultou em reconhecimen-
to não apenas do público, mas também das 
adversárias. Quando saia do tatame, Andra-
de foi recebida pelas outras ginásticas sob 
aplausos e reverências.

Principal nome da modalidade ao lado da 
estadunidense Simone Biles, a brasileira ainda 
pode sair com mais uma medalha no peito 
nesta terça-feira. Ao lado da compatriota 
Flávia Saraiva, Rebeca está na final das bar-
ras assimétricas e pode estender a coleção 
de ouros.

Abner Teixeira venceu na categoria de 92 quilos


